
цы которых не имеют полисов 

ОСАГО, заменив ее штрафом в 

600–800 рублей. 

А дальше простая арифметика. 

Граждане смекнули: зачем пла-

тить по увеличенным в прошлом 

году почти вдвое тарифам ОСАГО, 

когда можно отделаться штрафом? 

А тут появился и другой дешевый 

вариант – «левый» полис за 1 ты-

сячу рублей. Такие нынче можно 

купить на каждом углу. Вполне 

легальные бланки, только воро-

ванные и не имеющие реального 

страхового покрытия. По данным 

того же РСА, таких в нынешнем 

обиходе свыше 2,5 млн. 

Но почему же россияне в мас-

совом порядке, миллионами, 

бегут от ОСАГО, которое, по за-

верениям страховщиков и кури-

рующих госорганов, улучшается 

год от года? Ответ на поверхности. 

Граждане вынуждены играть с 

государством и страховщиками 

по тем правилам, которые им на-

вязали. Система, которая должна 

была обеспечить беспроблемную 

жизнь на дорогах, обернулась для 

автомобилистов лишь головной 

болью и дополнительным нало-

гом для автомобилистов. А в вы-

игрыше только страховые компа-

нии, не желающие отказываться 

от высоких прибылей. Именно 

здесь собака зарыта. Вопросов, ко-

торые задают законопослушные 

автомобилисты, множество. По-

пробуем в них разобраться. Ведь 

приведение системы ОСАГО в 

норму поможет избежать роста со-

циальной напряженности в этих 

непростых для страны условиях. 

«Люди получают по ОСАГО 

больше – и получают быстрее», – 

уверяет глава Российского союза 

автостраховщиков Игорь Юргенс. 

Однако, по официальной стати-

стике Банка России, 77% жалоб на 

страховые компании приходит-

ся именно на ОСАГО. Это самый 

проблемный сектор страхования, 

которому, по идее, следует уде-

лить должное внимание. Выясня-

ется, что страховщики завышают 

цену полисов ОСАГО, задержи-

вают выплаты, занижают сумму 

возмещения, вовсе отказывают в 

выплатах возмещения ущерба – 

короче, издеваются над клиента-

ми. То и дело мы слышим об отзы-

вах лицензий у одних страховых 

компаний, введении временных 

администраций в других... Речь, 

как правило, идет о не самых 

крупных игроках рынка. А что 

же лидеры, известные компании? 

Увы, «детскими болезнями» ОСА-

ГО заражены даже те, кто «всегда 

платит». 

Спросите о конкретных при-

мерах? Вот пенсионерка Татьяна 

А. (все материалы дела имеются 

в распоряжении редакции) об-

ратилась в СПАО «Ингосстрах» 

для прямого урегули-

рования убытков по 

ДТП. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Фраза крупного калибра
Услышат ли 
наши элиты 
путинский 
призыв 
к патриотизму?

Все под 
контролем. 
Но лекарств нет
Между докладом главы 
Минздрава президенту 
и ситуацией в аптеках 
так мало общего...

А КАК У НИХ? 6

Футбол с прищуром, 
или Все дороги ведут 
в Поднебесную

Дожили! Главными 
ньюсмейкерами зимнего 
трансферного окна 
стали не европейские 
футбольные гранды, 
а клубы из Китая

Юрий ГРЫМОВ:
По-моему, Анна Каренина 
была неправа. И я хочу 
показать это наглядно

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ВОДИТЕЛЬ С 40-ЛЕТНИМ СТАЖЕМ

Е
ще в главном банке страны 

предположили, что россияне 

стали массово отказываться 

от автомашин в связи с кри-

зисом. «Снижение продаж 

полисов ОСАГО вызвано в первую 

очередь сокращением автопарка 

и нежеланием ряда страховате-

лей продлевать такой договор, – 

утверждают в Банке России. – Это 

может быть связано со многими 

факторами, в том числе с падени-

ем доходов населения». 

Что ж, по поводу падения до-

ходов граждан спорить не будем, 

но вот что касается сокращения 

автопарка, то это утверждение 

противоречит официальной ста-

тистике. Дело тут скорее в другом. 

Да, кризис заставляет экономить 

на чем-то, без чего можно обой-

тись. И при первой возможности 

граждане массово отказались не 

от автомобиля, а от ОСАГО. Такая 

возможность появилась осенью 

прошлого года – после того как 

наши хитромудрые депутаты от-

менили статью КоАП о снятии 

номеров с автомашин, владель-

Страховка гарантирует лишь 
головную боль
«Труд» продолжает исследовать кризис на рынке ОСАГО

с. 3

с. 2 с. 4

•НА ПРОСВЕТ•

Хочу в Швейцарию! И вовсе 

не потому, что в Альпах воздух 

чище, вода прозрачнее, а тра-

ва зеленее. И даже не потому, 

что там летом пройдет рефе-

рендум по вопросу: выдавать 

ли каждому взрослому швей-

царцу ежемесячно по 2500 

местных франков (около 2250 

евро)? Просто там правитель-

ство ведает, что творит, а это, 

как мы с вами уже убедились, 

не каждому кабинету дано! 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Платить в Швейцарии предла-

гается по факту наличия граж-

данства, фактически на халяву: 

трудоголикам и бездельникам, 

пенсионерам и студентам, здо-

ровым и больным, включая инва-

лидов. Всем! Детям поменьше: по 

625 франков, или 47 тысяч рублей 

на наши деньги. Зато безо вся-

ких вычетов. В России, напомню, 

взрослые получают в среднем 

30 тысяч минус 13% подоходных.

Вообще-то швейцарцы и так 

не бедствуют. Средняя зарплата 

превышает 6 тысяч франков (поч-

ти полмиллиона на наши деньги). 

Безработица 3,5% (в России, по 

официальным данным, 5,8%). 

Вместо инфляции в Швейцарии 

цены в 2015-м упали на 1,1%, 

и нынче ожидается очередное 

снижение. 

И не подумайте, что идея «ха-

лявных» выплат населению – 

бесплатный сыр в мышеловке 

или хитрый предвыборный ход. 

Тут нет политического подвоха, 

а лишь расчет. Предложение вы-

двинула не политическая партия, 

а инициативная группа граждан, 

включая бывших членов прави-

тельства. И цель не такая уж благо-

творительная: повысить уровень 

потребления населения страны и 

тем самым дать еще один стимул 

для развития экономики. 

Идея не новая. Еще в 2008 году 

в США тогдашний глава Феде-

ральной резервной системы Бен 

Бернанке говорил, что для борь-

бы со стагнацией американской 

экономики он готов «разбрасы-

вать деньги с вертолета». До та-

кого дело не дошло, но именно в 

Америке родилась «политика ко-

личественного смягчения» (запу-

стили печатный станок), которая 

в конечном счете помогла стране 

преодолеть финансовый кризис.

Однако теперь Швейцария мо-

жет стать первым государством, 

которое гарантирует не каким-то 

бюрократическим или коммер-

ческим структурам, а напрямую 

своим жителям ни от чего не за-

висящий ежемесячный доход. 

В затылок швейцарцам дышат 

последователи. Аналогичная идея 

обсуждается в Финляндии – там 

предлагается на начальном этапе 

ежемесячно выдавать каждому 

гражданину по 500 евро, увеличи-

вая эту сумму до 800 евро. Глава 

Банка Австралии Гленн Стивенс 

тоже считает такую меру эф-

фективной в борьбе с кризисом, 

поскольку «другими способами 

большинство денег до населения 

просто не доходит, осе-

дая в банках и финан-

совых учреждениях». 

Бесплатный сыр без всякой мышеловки

Вот тебе, бабушка, 
и птифур!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сегодня исполняется 115 лет со дня откры-

тия в Москве Елисеевского магазина. 

И у каждого причастившегося свои вос-

поминания. Я, например, прекрасно пом-

ню: вернувшаяся из Москвы моя тетушка 

раскрывает фибровые чемоданы – и я 

устремляюсь к коробкам с конфетами из 

Елисеевского. Сноровисто выковыриваю их 

из гофрированных лунок для главной сво-

ей подруги, тети Тони, престарелой вдовы 

художника Урядова. Она была уцелевшим 

осколком прежней жизни, и я у нее проводи-

ла все свое время. А отец тети Тони работал 

приказчиком у самого Григория Елисеева! 

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Тетя Тоня говорила об этом почему-то шепо-
том и при этом поднимала узловатый палец: 
«Языки знал. У Елисеева почти все продавцы 
языки знали – они же должны были общаться 
с клиентами, в том числе и с иностранцами. 
Так-то, милочка!» 

Она сказывала мне, и всегда с новыми 
подробностями, житие купца Елисеева. Про 
то, что родился он, когда его отцу было 60, а 
матери – за 40, про нечаянную его любовь к 
жене купца Васильева, про то, что собствен-
ная его жена категорически отказалась дать 
развод и покончила с собой, а его пятеро 
сыновей из-за этого отказались от отцовского 
наследства, отреклись от него самого и даже 

от дворянского титула. Так-то, милочка! Что 
двоих из них потом расстреляли при Советах, 
а остальные – фьють, только их и видели, 
но с отцом-то и там ни-ни. Так что он умер на 
чужбине от тоски и печали, пережив и свою 
вторую жену... 

Поскольку тогда ни интернета, ни «Вики-
педии» еще и в помине не было, похоже, тетя 
Тоня слышала рассказ от очевидцев, так как 
он правдив. Для меня же главным доказа-
тельством всамделишности происходившего 
служила жестяная коробочка с надписью 
«Ландринъ, 1904», в которой тетя Тоня храни-
ла иголки.

Принесенные мною конфеты из Елисеев-
ского тетя Тоня, конечно же, расхваливала, 
даже преувеличенно – воспитание! А для 
меня гастроном №1 всегда ассоциировался 
именно с ней и с потрясающими по красоте 
конфетными коробками, в которых она храни-
ла фотографии со вполне уловимым лакрич-
ным запахом.

Да, еще тетя Тоня обогатила мой детский 
лексикон словом «птифур». Когда бабушка 
выкладывала из сумки обычную ромовую 
бабу или затрапезный бисквит с розочками 
за 22 копейки, я восклицала: «Сейчас бы 
птифур!..» Бабушка смешно сердилась – ей ка-
залось, что прежние названия лучше забыть, 
все равно они уже не вернутся в наш быт. Хотя 
птифур – всего-навсего маленькое пирожное, 
которое Елисеев придумал печь в своей пе-
карне при магазине.

Надо сказать, при его магазине не только 
пекли и делали кондитерские из-
делия, но и обжаривали кофе, раз-
ливали вина, коптили колбасы…

ВЛАДИМИР ВИНОГРАДОВ

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ
– Моя мечта простая: пусть род-
ные, близкие люди будут здоровы 
и благополучны. Ну и, конечно, 
чтоб мирное небо над головой, 
сегодня это каждый себе желает. 

ЖАННА АФУКОВА

СПЕЦИАЛИСТ ГОСКОМПАНИИ 
– В детстве я грезила о рыцаре на 
белом коне. А в данный момент 
мечтаю самореализоваться в 
профессии, добиться карьерного 
роста. 

ЕВГЕНИЙ ЛИТОВСКИЙ

СПЕЦИАЛИСТ PRADA
– Я не согласен с выводами аме-
риканских психологов. Мечты ма-
териализуются в цель, к которой 
надо стремиться. Конечно, если 
ты работаешь, а не лежишь на ди-
ване, пуская дым в потолок.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вредно не мечтать
Американские психологи пришли к выводу, 

что мечты о счастливом будущем нередко 

провоцируют депрессии, так как мешают 

адекватно воспринимать реальность. Мы 

решили выяснить, согласны ли москвичи с 

тем, что мечтать вредно. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Елисеевский магазин в 1913 году.

курсы 
валют

$76,4609 (–2,7984)

€84,8104 (–1,7011)

120
млрд рублей 
составили 
выплаты 
по ОСАГО 
за последний 
год. А сборы 
страховых 
компаний 
выросли 
со 150 млрд 
до 220 млрд 
рублей 
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Еще в 2008 году 
в США тогдашний 
глава ФРС Бен 
Бернанке говорил, 
что для борьбы 
со стагнацией 
американской 
экономики он готов 
«разбрасывать 
деньги с вертолета»

•В ФОКУСЕ•

Российский союз автостраховщиков бьет тревогу: на 

2,6 млн штук упали продажи полисов ОСАГО. Ассоци-

ация защиты автостраховщиков приводит еще более 

удручающую статистику падения – 6,9 млн. По мне-

нию РСА, это связано в том числе с валом подделок. 

Такое же предположение высказала в комментарии 

для «Труда» пресс-служба Банка России (мегарегуля-

тор курирует рынок страхования).
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Распродать иномарки 
и закупить машины «АвтоВАЗа» для государственных и муниципальных 

автопарков пообещал самарский губернатор Николай Меркушкин

Объем неэффективных расходов 
бюджета в 2015 году составил около 520 млрд рублей, 

сообщила глава Счетной палаты РФ Татьяна Голикова

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– К сожалению, в по-

следнее время коллеги 

из Би-би-си допускают 

публикации весьма не-

качественной продукции, поэтому мы 

не спешим каждый раз знакомиться 

с ней. Жалко терять время на дешевки.

Алексей Улюкаев
глава 

Минэкономики 

– По определению ре-

цессия – это когда два 

квартала подряд про-

исходит снижение. В 

этом смысле рецессия уже закончи-

лась, ее нет... Происходит сглаживание 

спада, и, я думаю, в ближайшее время 

он завершится.

Сергей Аксенов
глава Крыма

– Обращать внимание 

на неадекватные резо-

люции Европарламен-

та не стоит. Крымчане 

к подобным заявлени-

ям уже привыкли и не удивляются, 

когда европейские политики на чер-

ное говорят белое. Мы знаем, что у них 

одна задача – насолить России.

Дмитрий Ремпель
лидер партии пере-

селенцев 

«Единство»

– Криминогенная си-

туация с беженцами 

сподвигает жителей 

Германии на то, чтобы они себе по-

дыскивали какие-то новые страны. По 

нашим оценкам, до 500 тысяч человек 

проявляют интерес и готовы уехать на 

территорию Российской Федерации. 

Максимилиан 
Робеспьер
французский 

революционер

(из дoклада 

в Кoнвенте, 5 февра-

ля 1794 года)

– В мoнархии я знаю лишь oдну 

личнoсть, кoтoрая мoжет любить 

oтечествo и кoтoрoй для этoгo нет 

надoбнoсти в дoбрoдетели, – этo 

мoнарх. Смысл этoгo в тoм, чтo из всех 

жителей егo гoсударства oдин тoлькo 

мoнарх имеет oтечествo. Разве oн не 

суверен, пo крайней мере фактически? 

Разве не занимает местo нарoда? И чтo 

такoе рoдина, разве этo не страна, где 

ты гражданин и где ты представляешь 

верхoвную власть?

•ЭХО•

Франция все еще взбудоражена 

историей с фильмом «Украина: 

маски революции», показан-

ным на этой неделе на ведущем 

французском телеканале. До-

кументальная лента о том, что 

случилось до и после Майдана, 

перемежается комментариями 

непосредственных участников 

и организаторов трагических 

событий в Киеве и Одессе. Эти 

кадры и откровенные, само-

разоблачительные, циничные 

комментарии буквально шоки-

ровали еврообывателя. В свару 

бурных обсуждений втянуты экс-

перты и критики со всех сторон, 

забурлили социальные сети.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Перепалка идет необычайно долго 

для французских СМИ. На местном 

ТВ масса интригующих реали-

ти-шоу, которые приковывают к 

экранам миллионы глаз, но забы-

ваются сразу после выключения 

кнопки. Показанный в прайм-тайм 

по Canal+ фильм известного доку-

менталиста Поля Морейры произ-

вел эффект взорвавшейся бомбы, 

потому что выламывается из обще-

го ряда. Он в корне отличается от 

привычной обывателям благостной 

картинки украинской революции, 

где добрые демократы Майдана 

свергли злого тирана Януковича. 

Между тем Морейра ничего не 

придумывал. Просто передал в 

жанре документального расследо-

вания то, что поразило его самого. 

Фашист вующие боевики из баталь-

она «Азов», горящий Дом профсою-

зов в Одессе, где хладнокровно спа-

лили живьем 42 человека. Не забыл 

автор и Викторию Нуланд с печень-

ками на Майдане, визиты руково-

дителей ЦРУ и Минобороны США 

в Киев разгар событий... Россиян 

этими сюжетами не удивишь, но 

для европейцев они вдруг оказа-

лись полным откровением, да еще 

от французского репортера с без-

упречной репутацией.

Но авторитет не спасает, если 

сказанное идет вразрез с официаль-

ной политикой. Первым по ленте 

проехался катком законодатель 

мейнстрима Le Monde, обвинивший 

автора в ангажированности. Штат-

ный эксперт издания по Украине 

Бенуа Виткин приписал режиссе-

ру «искаженное представление о 

конфликте в Украине». Из «океана 

фактических ошибок» Виткин упи-

рает на «умалчивание в фильме про 

агрессию России против Украины». 

Хотя фильм о перевороте в Киеве, 

когда Госдепартамент рулил Май-

даном и даже в либеральных запад-

ных СМИ о российском участии в 

событиях тогда никто не заикался. 

Роль националистов в одесской 

трагедии, по версии Le Monde, пре-

увеличена. А что Вашингтон за-

крыл глаза на разгул фашистов на 

Украине в пику путинской России и 

насадил своих людишек в киевском 

правительстве – так это вольная 

трактовка режиссера... 

Сам Поль Морейра предполагал, 

что его обвинят в «пропутинской 

пропаганде», но такой истерики 

никак не ожидал. Украинский сайт 

пригвоздил его как «террориста на 

содержании русских спецслужб», а 

французские коллеги обвинили в 

«непонимании героической роли 

добровольческих группировок». 

В интервью автор объяснил, почему 

взялся за фильм. До прошлой осени 

он на Украине не бывал, а следил 

за происходящим только по теле-

репортажам. Нестыковки в офици-

озных трактовках были настолько 

очевидны, что в конце концов он 

решил заняться собственным рас-

следованием. Увиденное и услы-

шанное на месте шокировало ре-

портера и документалиста.

Сейчас либеральная пресса упре-

кает его в том, что событиям в Одессе 

уделено слишком много места. Но 

именно масштаб бойни, которую 

замалчивают на Западе и не рассле-

дуют на Украине, вынудил его под-

робно опросить ее организаторов. 

А те ни от кого не прячутся и ничуть 

не сожалеют о показательной казни 

«пророссийских предателей». 

К слову, популяризации разобла-

чительного фильма немало поспо-

собствовали и... киевские власти. 

Украинское посольство во Франции 

отправило руководству Canal+ офи-

циальное письмо с требованием... 

запретить демонстрацию ленты, 

поскольку «это сладкая музыка для 

ушей сторонников теорий заговора 

и российской пропаганды». После 

столь наглого демарша как на заказ 

последовали разгромные публика-

ции околовластных парижских СМИ. 

Это задело режиссера, поскольку 

критики возмущались фильмом до 

того, как его увидели. Попытка за-

прета стала отличной рекламой, обе-

спечив каналу рекордный рейтинг. 

Впрочем, не все во Франции ду-

мают, как Le Monde. Главред Causeur 

Марк Коен в открытом письме к укра-

инскому послу возмутился таким об-

стоятельством: обвиняя Морейру в 

дезинформации, дипломаты не при-

водят никаких контраргументов из 

результатов расследования смерти 

одесситов. Тональность письма из 

посольства напомнила мсье Коену 

стилистику эпохи Брежнева. Нако-

нец, сама попытка запретить фильм 

и преследовать его автора многим во 

Франции отвратительна. 

В рядах французского истеблиш-

мента и политиков нет единодушия 

по поводу фильма, а в год начала 

президентской кампании выска-

заться рискуют немногие. Но и 

здесь Тьерри Мариани, депутат На-

ционального собрания от партии 

«Республиканцы», отметил объ-

ективность автора и неуклюжую 

попытку украинского посольства 

заткнуть рот режиссеру. Т

Невыносимая правда под «Масками революции»
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Поль Морейра взорвал документальную бомбу.

с. 1

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Э
того оказалось достаточно 

для того, чтобы дать пищу 

для дискуссий и монологов 

экспертов, политологов, 

экономистов и многочис-

ленной армии интернет-мыслите-

лей. Вглядимся и мы в эти совсем 

не новые слова, прозвучавшие в 

иное, чем прежде, время. 

В краткой фразе Владимир 

Путин сформулировал ту са-

мую национальную идею, кото-

рую в нашей стране ищут днем 

с огнем уже третий десяток лет. 

То оставляя эти бесплодные по-

пытки, то вновь начиная мор-

щить лоб в поисках волшебной 

формулы. Читаем: «И чиновники, 

и бизнес, да и вообще все граж-

дане работают для того, чтобы 

страна была сильнее. Потому что 

если так будет, каждый из нас, 

каждый гражданин будет жить 

лучше – и достаток будет больше, 

и комфортнее будет... Это и есть 

национальная идея... И другой 

идеи мы не придумаем и приду-

мывать не надо, она есть». 

Какое поле – как для согласия, 

так и для споров! Ну как не со-

гласиться с Владимиром Влади-

мировичем в том, что сильная, 

справедливая и доброжелатель-

ная к своим гражданам страна 

есть благо для всех и каждого? 

А если к этой чеканной формуле 

добавить ту версию «нацидеи», 

которую Владимир Путин огла-

сил во время своего Послания 

в 2006 году, будет совсем точно. 

Помните, как президент привел 

в качестве стержневой мысли 

солженицынскую цитату о том, 

что главное для страны – это 

«сбережение народа»... Вряд ли 

даже после недавнего оптими-

стичного доклада вице-премьера 

Ольги Голодец о том, что в РФ уже 

третий год подряд сохраняется 

положительный прирост населе-

ния, тему «сбережения народа» 

можно считать закрытой.

Но вернемся к фразе Путина, 

произнесенной перед малопо-

литизированной аудиторией. 

Почему именно сейчас она про-

звучала? Мне кажется, Путин 

обратился к теме патриотизма 

сразу по нескольким соображе-

ниям. Во-первых, страна действи-

тельно переживает тяжелейший 

период – экономический кризис, 

падение нацвалюты, предчув-

ствие возможного обострения 

конфликтов и даже войны... В та-

кие моменты принято говорить 

о главном, о сути. 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Встреча Владимира Путина 

с группой предпринимателей, 

объединившихся под амбици-

озным названием «Клуб лиде-

ров», носила вполне рабочий 

характер. Нормальный раз-

говор главы государства с мо-

лодыми и успешными людьми, 

которые старались донести 

до Путина свои мысли, идеи 

и тревоги, а кое-чем и похва-

статься. Но предсказуемый 

диалог обрел вдруг нотки кон-

цептуальные. Впрочем, это из-

вестная путинская фишка: как 

бы между прочим произнести 

вдруг особо важную фразу. 

Выстрелить из крупного кали-

бра. На этот раз она прозвуча-

ла так: «У нас нет никакой и не 

может быть никакой другой 

объединяющей идеи, кроме 

патриотизма».

Фраза крупного калибра
Услышат ли наши элиты путинский призыв к патриотизму?

Во-вторых, в этой фразе содер-

жится очередной сигнал нашей 

потерявшей берега буржуазии, 

которая по-прежнему выводит 

деньги за рубеж, покупает там не-

движимость, учит за границей 

детей. Как показывает практика, 

все это «богачество» может очень 

быстро испариться. Президент 

недвусмысленно намекает: ре-

бята, только в родной стране вам 

могут что-то гарантировать, так 

что любите Родину и не злите ее. 

Ну и, наконец, фраза Путина 

очень вовремя прозвучала – буд-

то в ответ на запись в «Твиттере» 

одного из одиозных российских 

либералов Леонида Гозмана, ко-

торую в эти дни бурно обсуждают 

в интернете. Вот она, если кто за-

был: «Нужна просветительская 

работа среди населения, оно все 

еще находится под воздействием 

сильнейшей пропаганды. Необ-

ходима депатриотизация». 

Конечно, вряд ли президент 

решил подискутировать с Гоз-

маном – слишком уж разные 

весовые категории. Но то, что 

в стране, в том числе и в коридо-

рах власти, имеется серьезная 

тусовка «депатриотизаторов», 

ни для кого не секрет. И фраза 

Гозмана – это не просто твит-

терный эпатаж, это программное 

заявление. Если хотите, это их 

национальная идея. И отвечать 

на нее обязательно надо. 

Другой вопрос, как выглядит 

призыв Владимира Путина на 

фоне реальных дел, которые вы-

даются нашим правительством 

за антикризисную программу. 

Возьмем, к примеру, заклина-

ния о необходимости как можно 

скорее распродать крупную го-

сударственную собственность – 

именно в тот момент, когда цена 

ее резко спикировала. Еще один 

вид странного «патриотизма» 

демонстрирует Минфин, кото-

рый не устает вкладывать день-

ги казны в гособлигации США 

под мизерный процент. В конце 

2015-го эта сумма снова увели-

чилась и достигла 88 млрд дол-

ларов, а Россия заняла 15-е место 

в рейтинге кредиторов страны, 

которая не скрывает своей враж-

дебности к нам.

А как вам радостная новость 

из Египта, где глава Минпром-

торга РФ Денис Мантуров объ-

явил о строительстве российской 

промышленной зоны в районе 

Суэцкого канала площадью в 

2 млн кв. метров? Интересно, 

во что обойдется такой проект. 

А что, в России промышленные 

зоны такого масштаба совсем не 

нужны? Или к каким патриотам 

можно отнести главу Сбербан-

ка Германа Грефа, который на-

отрез отказывается открывать 

филиалы СБ в  Крыму, дабы не 

поссориться с зарубежными 

партнерами? Кстати, это тот са-

мый Греф, назвавший Россию во 

всеуслышание «страной-даун-

шифтером». Нормальный такой 

чиновник-«патриот»...

Интересно, расслышали эти 

персонажи высокой российской 

политики путинское толкование 

национальной идеи? Или пропу-

стили мимо ушей? Т

В разговоре 

с молодыми 

бизнесменами 

президент 

сказал 

о главном 

в одной фразе.

Как сообщили вчера информационные 
агентства, бизнесмен Роман Абрамович 
переведет свою долю в Первом канале 
из кипрского офшора в российскую юрис-
дикцию. Как говорится, ну хотя бы так...

МЕЖДУ ТЕМ

Бесплатный сыр 
без всякой мышеловки

А потому, по 
мнению главного 
австралийского 

банкира, «пусть лучше бо-
гатеет все население, чем 
становятся из года в год бо-
гаче одни и те же банки…».

В России правительство 
поступает с точностью до 
наоборот. Борьба с любым 
кризисом у нас начинается 
с раздачи бюджетных денег 
крупнейшим банкам и суб-
сидирования госпредпри-
ятий. Хотя в Китае, напри-
мер, в 2009 году спасение 
экономики, уже заточенной 
на экспорт, было найдено 
как раз в стимулировании 
внутреннего потребления, 
повышении зарплат и 
пособий населению. В ре-
зультате все производство 
сложных бытовых товаров, 
электроники и подобных 
продуктов получило мощ-
ный стимул к развитию, 
жилищное строительство 
выросло на треть, а в целом 
китайская экономика вы-
шла на очень достойные 
темпы роста ВВП.

В нашей стране вну-
треннее производство идет 
ныне на спад именно из-за 

снижения платежеспо-
собного спроса. Эксперты 
«Труда» называют «экономи-
ческим самоубийством» по-
литику обесценения рубля 
при сохранении высоких 
ставок и сокращении гос-
расходов. А чего стоит ре-
шение по урезанию пенсий 
при одновременном про-
возглашении курса страны 
на импортозамещение! 
Ведь именно беднейшие 
слои населения являются 
главными покупателями 
отечественных товаров. За-
менить их в этом качестве 
некому!

В целом, по официаль-
ным данным, в 2015 году 
снижение реальных до-
ходов населения РФ соста-
вило не менее 5–6%, а по 
независимым экспертным 
оценкам, оно доходит до 
15%. Между тем Швейца-
рия намерена потратить бо-
лее 200 млрд франков в год 
именно на стимулирование 
внутреннего потребления 
в стране. И таким образом, 
уверяют экономисты, го-
довой экономический рост 
может подняться с нынеш-
них 1,3% до 3–4% ВВП. Т

Швейцарские социологи выяснили: только 2% 
граждан страны намерены уволиться в случае, 
если закон о ежемесячных выплатах будет при-
нят. Но даже эта цифра насторожила более по-
ловины опрошенных, которые полагают, что на 
референдуме большинство граждан проголосу-
ют против… И все равно: хочу в Швейцарию!
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Там ее направили в 

аффилированную оце-

ночную компанию. 

Итог: страховое возмещение со-

ставило 10 486 рублей 67 копеек. 

В выплате возмещения утраты 

товарной стоимости отказано. 

Затраты на ремонт (в самом деше-

вом дилерском центре – машина-

то совершенно новая) составили 

19 291 рубль 74 копейки. Как ни 

старалась Татьяна снизить сто-

имость ремонта, ей не удалось 

вписаться в страховую выплату, 

которая, как видим, почти вдвое 

меньше ценника техцентра. Ин-

тересна причина, по которой 

«Ингосстрах» отказал в выплате 

возмещения утраты товарной 

стоимости автомобиля: отсут-

ствие утвержденной Банком 

России методики расчета... 

Аккредитованный Россий-

ским союзом страховщиков экс-

перт Виталий Коняхин разъяснил 

для «Труда», что такие методики 

существуют, в том числе мето-

дика Минюста России, которая 

обязательна для страховщиков. 

Все дело в том, что страховые ком-

пании добровольно УТС не возме-

щают, старясь всеми правдами и 

неправдами уйти от выплаты. И 

это несмотря на то, что Верховный 

суд РФ неоднократно, в том числе 

в постановлении (опубликовано 

в «Российской газете» 2 февра-

ля 2015 года), прямо указал, что 

утрата товарной стоимости авто-

мобиля подлежит безусловному 

возмещению наряду с возмеще-

нием ремонта и запасных частей. 

Но «Ингосстраху», как видно, Вер-

ховный суд не указ. 

Три месяца идет переписка 

нашей читательницы Татьяны 

А. с «Ингосстрахом». На досудеб-

ную претензию менеджеры ком-

пании также ответили отказом 

– неправильно оформлен один 

из документов. Короче, находят 

уловки, чтобы не платить. Следует 

заметить, что «Ингосстрах» в дан-

ном случае действовал в рамках 

прямого возмещения убытков. То 

есть он работал с компанией вино-

вника «Согласие» и мог взыскать 

суммы ущерба с нее. 

Мы так подробно описываем 

случай не потому, что он уника-

лен. Напротив, он типичен. В рас-

поряжении редакции имеются до-

кументальные подробности еще 

как минимум двух аналогичных 

эпизодов этой войны клиентов со 

страховщиками, услугами кото-

рых они имели несчастье восполь-

Страховка гарантирует лишь головную боль

Аппетит приходит во время езды
•ПОЧЕМУ?•

Под напором критики кон-

цессионеры трассы М11 объ-

явили о снижении тарифа 

за проезд по платному участку 

от Москвы до Солнечногор-

ска. Но, если присмотреться, 

гора родила мышь: снижение 

цены незначительное и вре-

менное.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

С ноября этот участок трассы ра-

ботает в платном режиме. Тари-

фы за проезд по этой магистрали 

шокировали жителей ближнего 

Подмосковья: 500 руб лей за 45-ки-

лометровый проезд от Солнечно-

горска до МКАД. Призывы как-то 

умерить аппетиты концессионе-

ров власти долго игнорировали, 

пока автовладельцы не проголосо-

вали рублем, бойкотировав новую 

платную дорогу и дружно встав в 

многокилометровые пробки на 

старой М10. Сложилась дикая си-

туация, когда дорога стоимостью 

более 50 млрд рублей по факту ока-

залась невостребованной.

С критикой тарифов сначала вы-

ступил губернатор Подмос ковья 

Андрей Воробьев, потом ценами за 

проезд заинтересовалась Генпро-

куратура. А на межрегиональном 

форуме ОНФ по поводу аппетитов 

концессионеров недвусмысленно 

высказался президент Владимир 

Путин: «Сейчас из Москвы в на-

правлении Санкт-Петербурга 

строят дорогу. Один участок уже 

ввели в эксплуатацию, но по нему 

никто не ездит – цены вздули так, 

что подступиться страшно».

После такой оценки отмолчать-

ся не получится. И в понедельник 

концессионеры опубликовали 

с. 1

Попал в аварию – попал на деньги

на 30,7%
сокращены государственные 
инвестиции в  дорожное 
строительство  в 2016 году. 
Как сообщил Росавтодор, 
по плану предполагалось 
выделить 140 млрд рублей, 
однако эти траты в итоге 
урезаны до 97 млрд рублей

30 млрд рублей
похитил бывший президент Анталбанка Магомед Мухиев, которому 

предъявлено обвинение в особо крупном мошенничестве по ч. 4 ст. 159 УК 

Все социальные выплаты 
будут доиндексированы с 1 февраля этого года по фактической 

инфляции на 7%, сообщил глава Минтруда Максим Топилин
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Алексей Макаркин
замдиректора Центра 

политических технологий

– ООН здесь не имеет права при-
нимать решения, каждая страна 
руководствуется своими зако-
нами. Поэтому исход может быть 
любым. Во многом он зависит 
от юристов Ассанжа и степени 
общественной огласки. Думаю, 
Ассанж просто устал сидеть в че-
тырех стенах. Это ведь не намного 
лучше тюрьмы. К тому же самое 
«вкусное» он уже сообщил, а ново-
го компромата от него не слышно. 
В свое время WikiLeaks был сен-
сацией, но сейчас рутина. 

Эдуард Лимонов
писатель

– Правильно, не вечно же сидеть 
в посольстве. Я бы попытался 
сбежать. В скупой реакции обще-
ства на дела Ассанжа никто не 
виноват: люди смотрят на свежие 
события. Мир меняется. 

Александр Крылов
ведущий научный сотрудник 

ИМЭМО РАН

– Ситуация тупиковая. И амери-
канцам не достать Ассанжа, и ему 
не освободиться. Компромиссный 
выход: американцы сохраняют 
лицо, а Ассанж возвращается 
к нормальной жизни. Но, боюсь, 
Ассанж может оказаться за ре-
шеткой. Призывы ООН мало зна-
чимы для американцев. Между 

тем ситуация принципиальная. 
Если для Ассанжа дело кончится 
гладко, мы увидим заразительный 
пример борца за свободу. Вряд ли 
тем же США это нужно. 

Алексей Арбатов
руководитель Центра 

международной 

безопасности ИМЭМО РАН 

– Если покинет посольство, его 
арестуют. И ООН здесь Ассанжу не 
поможет. 

Борис Шмелев
заведующий кафедрой 

международных отношений 

Дипломатической академии 

МИД РФ 

– Несмотря на призыв ООН и 
заявления Ассанжа о выходе из 
посольства, он будет арестован. 
Английское правосудие работает 
по своим правилам, а оснований 
для отмены принятых решений 
нет. Скорее всего, Ассанжа пере-
правят в Швецию. Начнется за-
тяжное судебное разбирательство, 
и шведский суд закроет дело об 
изнасиловании за отсутствием 
внятных улик. На самом-то деле 
преследование политическое, и 
многие это понимают. Ассанж по-
кусился на «святое»: нанес мощную 
оплеуху американцам. Они будут 
стараться доказать липовость его 
публикаций и добиться его выдачи. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Куда деваться Ассанжу?
Создатель сайта разоблачительных материалов WikiLeaks Джулиан 

Ассанж готов сегодня, в пятницу, сдаться британской полиции. 

Почти три года Ассанж скрывался в посольстве Эквадора в Лондоне. 

В Швеции его обвиняют в изнасиловании. А в США ему грозит казнь 

из-за обнародования секретных документов.

ВОПРОС «ТРУДА»

Они оба февральские – газета 
«Труд», которой в этом месяце ис-
полняется 95 лет, и Александр Сера-
фимович Потапов, который завтра 
отметит свой 80-й день рождения. 
И это не простое совпадение, а знак 
судьбы, породнившей наших юби-
ляров. 

Жизнь Александра Серафимо-
вича невозможно представить без 
газеты. Он отдал ей 20 лет – смеем 
думать, самых интересных и ярких, 
проведя их на посту главного редак-
тора. Да и в биографии «Труда» это 
особая глава, где профессиональ-
ные, творческие и нравственные 
установки газеты и ее рулевого так 
счастливо совпали.

Сердечно поздравляя с юби-
леем, желаем вам, Александр Се-
рафимович, здоровья, душевного 
покоя, счастья в детях и внуках. И 
пусть всегда сохраняется искрен-
няя связь между вами и любимым 
«Трудом». 

ТРУДОВЦЫ

С днем рождения, 
Александр Серафимович!

Если враг не сдается, 
его переименовывают
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покаянный пресс-релиз, где 

сказано, что после анализа 

действующих тарифов, загру-

женности магистрали и мне-

ний местных жителей принято 

решение снизить с 4 февраля 

цены на проезд в среднем на 

30%. Но не везде, а на отдель-

ных участках и в качестве экс-

перимента... 

Если называть вещи своими 

именами, то пар ушел в свис-

ток. Результатом всех споров 

и разгромных выступлений с 

высоких трибун стала косме-

тическая корректировка по 

маршрутам: Зеленоград – Сол-

нечногорск, Москва – Зелено-

град, Москва – Солнечногорск, 

Москва – Московское малое 

кольцо. А проезд в один конец 

от Солнечногорска до Москвы 

подешевел с 500 до 400 рублей, 

на участке МКАД – Московское 

малое кольцо – с 400 до 350 руб-

лей. Хватит ли такого дисконта 

для того, чтобы вернуть трафик 

на платную дорогу? Лично я в 

этом сильно сомневаюсь. Тем 

более что стоимость проезда 

по самому востребованному 

маршруту Москва – аэропорт 

Шереметьево – Москва вообще 

не изменилась.

Аналогичные чувства ис-

пытывает и координатор об-

щества «Синие ведерки» Петр 

Шкуматов. По его словам, для 

того чтобы водители массово 

начали пользоваться новым 

участком трассы М11, стои-

мость проезда по нему надо 

было снижать в 3 раза – с 500 

до 150 рублей. Именно столько 

просят за аналогичный по ки-

лометражу пробег на платных 

участках трассы М4 «Дон».

В ответ на недоумение во-

дителей концессионеры спели 

дежурную песню про то, что 

стоимость проезда по плат-

ным дорогам в нашей стране 

гораздо ниже, чем в Европе. 

Но убедить такого рода доводы 

могут только тех, кто не имеет 

доступа в интернет.

Итак, информация для раз-

мышления. В Австрии стои-

мость проезда по 6-полосному 

50-километровому автоба-

ну от Инсбрука до границы 

с Италией на легковом авто 

составляет 9 евро. Да, в пере-

счете по сегодняшнему курсу 

это 765 рублей, но магистраль 

Инсбрук – Бреннер не просто 

дорога, а пробитый в альпий-

ских скалах автобан на высо-

те 1400 метров. Для проезда 

же по платным магистралям 

равнинной части страны доста-

точно купить виньетку стоимо-

стью 8,8 евро – и можно 10 дней 

кататься сколько душе угод-

но. Понимаете? Вы один раз в 

10 дней платите 750 руб лей и 

пользуетесь практически все-

ми платными дорогами страны 

без ограничения количества 

заездов. Для справки: средняя 

зарплата дворника в Австрии 

составляет 2 тысячи евро. 

Возьмем более близкую 

к нам по менталитету и по уров-

ню жизни европейскую Чехию, 

где средняя зарплата – 1 тысяча 

евро, всего вдвое выше нашей, 

если верить Росстату. В Чехии 

сотни километров платных 

дорог. И там 10-дневная ви-

ньетка обойдется в 310 крон 

(чуть больше 11 евро). У нас 

за 10 дней поездок из Солнеч-

ногорска в Москву и обратно 

придется выложить почти в 

5 раз больше. Т

зоваться. В большинстве случаев 

сумма компенсации вдвое мень-

ше затрат на ремонт, УТС вообще 

не выплачивается. 

Но почему так происходит? По-

чему для того, чтобы получить 

страховую выплату, которая бы 

покрывала восстановительный 

ремонт по ОСАГО, граждане 

должны воевать? Почему нельзя 

организовать систему страхова-

ния так, чтобы люди могли без 

мучений получить то, что им по-

ложено по закону? Почему нель-

зя сделать так, чтобы граждане 

добровольно и с удовольствием 

покупали полисы ОСАГО, будучи 

уверенными, что это реальная 

страховка на случай ДТП? Ведь 

вся эта система существует на 

наши деньги...

В прошлом году нас уверяли, 

что все дело в тарифах. Вот их 

увеличили почти вдвое, а каче-

ство только ухудшилось. Разре-

кламированный европротокол 

по-прежнему не работает. При 

этом сборы страховых компа-

ний по ОСАГО, по словам того 

же Юргенса, выросли за 2015 

год существенно – с 150 млрд (в 

2014 году) до 220 млрд рублей. 

А выплаты по ОСАГО составили 

120 млрд – это около половины 

собранных с нас с вами денег. 

Но им этого мало. Страховщики 

сейчас борются за то, чтобы им 

позволили самостоятельно опре-

делять стоимость «автограждан-

ки», тогда полисы ОСАГО, кото-

рые уже сейчас в столице стоят 

в среднем 9 тысяч рублей, а во 

многих областях и республиках 

и того больше, могут вырасти в 

цене в разы. Без шансов на улуч-

шение качества. 

А депутаты Госдумы предло-

жили «стимулировать» покупку 

полисов ОСАГО, увеличив штраф 

за отсутствие страховки до 2,5 ты-

сячи рублей. Эту идею – загнать 

в ОСАГО рублем – горячо под-

держал глава Российского союза 

автостраховщиков, убежденный 

рыночник Игорь Юргенс. ГИБДД 

для ужесточения давления на 

автовладельцев рассматривает 

возможность использовать для 

фиксации нарушителей виде-

оаппаратуру. Хотя, как заявил 

замначальника ГУ ОБДД МВД 

РФ Владимир Кузин, здесь есть 

технические сложности... 

А что же делается для соблюде-

ния прав тех автомобилистов, кто 

исправно покупает полисы ОСА-

ГО? Кто и как защитит их от про-

извола страховщиков, от поддель-

ных полисов? Может быть, на этот 

вопрос нам ответит тот же Игорь 

Юргенс, который одновременно 

является членом президентского 

совета по правам человека и кури-

рует автомобильную тематику? 

Заодно хотелось бы узнать, поче-

му за 10 лет существования ОСА-

ГО так и не удалось наладить ма-

ло-мальски удовлетворительную 

работу этой системы. И сколько 

еще лет и миллиардов потребу-

ется на ее доработку? Т

P.S. Благодарим пресс-службу Банка 
России, которая оперативно присла-
ла свой комментарий. К сожалению, 
Российский союз страховщиков и 
СПАО «Ингосстрах» не ответили на 
вопросы «Труда». 

Экс-директор ФСБ, возглавлявши й 
грозное ведомство в 1996–1998 го-
дах, а ныне депутат Госдумы Нико-
лай Ковалев заявил о разработке 
закона, который приравняет взятку 
должностного лица к государствен-
ной измене. А с изменниками у нас, 
как сами понимаете, разговор про-
стой и короткий... 

Между тем, выступая на рас-
ширенном заседании коллегии 
МВД, глава ГУ по городу Москве 
Анатолий Якунин озвучил любо-
пытные данные о среднем размере 
выявленных в 2015-м в столице 
взяток. По словам генерала, сред-
ний размер ее достиг 654 тысяч 
рублей – это вдвое больше, чем 
год назад. Злые языки зашумели 
о расцвете коррупции или о по-
правке на валютный курс. А зря! Не 
то, не другое, а третье: озвученный 
Якуниным показатель говорит о 
том, что врачи, учителя и рядовые 
сотрудники ГИБДД наконец-то 
перестали быть главными в списке 
коррупционеров. Фигурантами 
раскрываемых коррупционных 
преступлений все чаще становится 
не мелкая рыбешка, а вполне себе 
караси и даже щуки. 

По данным МВД, средняя взят-
ка в целом по России составила 
172 900 рублей. Вряд ли кто удивит-
ся тому факту, что больше всего кор-
рупционных преступлений выявлено 
в столице, где сосредоточены деньги 
и рычаги власти. На второй ступени 
пьедестала Подмосковье, а с третьей 
Краснодарский край потеснил Се-
верную столицу – Санкт-Петербург. 

Еще одна хорошая новость: мо-
сковские власти решили в 2016-м 
проверить на детекторе лжи еще 
1600 чиновников разного уровня. 
Три сотни из них пройдут дополни-
тельное испытание на анализаторе 
голосового стресса. Проверки на 
полиграфе вошли в обязательную 
часть программы по профилактике 
коррупции в столице. Особое вни-
мание в ходе тестирования уделя-
ется тем, чья работа теснее всего 
связана с госзакупками. 

Напомним, что первая проверка 
московских чиновников на полигра-
фе была проведена в минувшем году. 
Тогда в эксперименте приняли уча-
стие 1775 человек, 94% из них так 
или иначе справились с испытанием.

ГЛЕБ СТЕШИН

1. Вызвать инспектора 
ГИБДД и не рассчиты-
вать на европротокол. 
2. Пока инспектор едет, 
составить извещение 
о ДТП.
3. Известить страховую 
компанию о факте ДТП.

Дальнейшее касается 

пострадавшего в ДТП

4. Провести оценку 
ущерба от ДТП и оценку 
утраты товарной стои-
мости в независимой 
экспертной компании, 
аккредитованной РСА. 
5. Представить обе экс-
пертные оценки вместе 
с квитанциями об опла-
те оценочных действий 
в свою страховую ком-
панию.
6. В случае отказа воз-
мещения ущерба или 
УТС писать досудебную 
претензию и направ-
лять ее в страховую 
компанию. 
7. Если опять откажут – 
в суд. Шансы на успех 
близки к 100%. 

Только так вам гаран-

тировано полное по-

крытие ущерба от ДТП 

по ОСАГО. 

Как надо 
действовать, 
если вы попали 
в ДТП и у вас 
есть настоящий 
полис ОСАГО

КСТАТИ
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•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

На роль главного долгостроя 

России смело может претен-

довать футбольный стадион 

с рабочим названием «Зе-

нит-Арена». Уж сколько раз 

руководители самого боль-

шого ранга, грозно нахмурив 

брови и погрозив пальчиком 

питерским чиновникам и 

строителям, объявляли оче-

редные сроки торжествен-

ного открытия новой арены. 

Но вместо праздника всякий 

раз – скандал. Вот и теперь: 

на стенах подтрибунных поме-

щений в нескольких секторах 

сотрудники Управления эко-

номической безопасности об-

наружили трещины, протечки 

и плесень. 

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Трещины обнаружили еще в де-

кабре, но только на днях об этом 

стало известно. Заметна и суета 

вокруг печально известной строй-

ки, возникшая вдруг после меся-

цев относительного затишья. А 

создали суету чиновники город-

ской администрации. С января 

руководители ответственных 

за стройку комитетов начина-

ют рабочий день на строящейся 

арене, где для них даже оборудо-

вали кабинеты. Чтобы держали 

руку на пульсе, контролировали 

и направляли дело особой важ-

ности. Ведь завершение работ и 

открытие злосчастного стадиона 

должно во что бы то ни стало со-

стояться в текущем году. Отсту-

пать просто некуда. 

Перенос кабинетов поближе к 

долгострою организовал вице-гу-

бернатор Игорь Албин, курирую-

щий стройку. Причины появления 

трещин и протечек банальны: тех-

нологические нарушения. В част-

ности, сварка холодных швов, ко-

торая должна была проводиться 

летом, состоялась в дождливом и 

холодном ноябре. Эти проблемы, 

как говорят в Смольном, «уже прак-

тически устранены». Но появились 

новые. Из-за январских морозов 

строители в очередной раз выби-

лись из графика. В ситуации, когда 

счет идет на дни, это не может не 

тревожить отцов города на Неве.

Сейчас уже трудно вспомнить, 

сколько раз переносились сроки 

сдачи стадиона в эксплуатацию. 

На сегодня сроком окончания 

работ называют День города, 

27 мая, но опять с оговоркой, 

что дата эта предварительная... 

Первый тестовый матч заплани-

рован в сентябре. А в апреле на 

стадион должна прибыть комис-

сия Международной федерации 

футбола (ФИФА), чтобы проверить 

готовность к проведению летом 

2017 года Кубка конфедераций 

и к чемпионату мира – 2018. А 

поскольку скандалы и переносы 

торжественной даты вокруг «Зе-

нит-Арены» не прекращаются 

девятый год, то они доходят и до 

штаб-квартиры ФИФА. Там уже за-

говорили о возможном переносе 

из Петербурга матчей мировой 

элиты – ради которых, собствен-

но, и затевалась «стройка века». 

Тем более переносить есть куда. 

Например, в московские Лужни-

ки. Или в Казань, где современ-

ная арена готова к состязаниям 

любого уровня. 

Вице-губернатор Игорь Албин, 

пришедший в Смольный после 

упразднения Минрегионразви-

тия, ни о чем таком и слышать не 

хочет. «Руководители и сотрудни-

ки комитетов по энергетике, по 

строительству, благоустройству 

постоянно на объекте. Мы коор-

динируем работу генподрядчика, 

субподрядчиков, контролируем 

остатки на счетах, ввели расши-

ренное банковское сопровожде-

ние, – говорит он. – Да, отстава-

ние есть. Но дату ввода никто не 

отменял. Основные строитель-

но-монтажные работы должны 

завершиться в конце мая. Затем 

два месяца на пусконаладку. А в 

сентябре данный объект должен 

быть введен в эксплуатацию. Ну 

что ж, впишем в блокнот очеред-

ную дату...»

На этой неделе Албин собрал на 

Крестовском острове всех заинте-

ресованных лиц – от представите-

лей заказчика до генподрядчика 

во главе с миллиардером Олегом 

Дерипаской. Обмен впечатления-

ми продолжался несколько часов 

за закрытыми дверями. Разговор, 

по некоторым данным, вышел не 

слишком вежливым. Прессу при-

гласили под занавес, чтобы оп-

тимистично заверить о «полном 

согласии и взаимопонимании» у 

тех, кто отвечает за стадион и кто 

его строит. 

Чуть позже стали известны не-

которые подробности. В частно-

сти, на встрече камнем преткно-

вения стала разница в валютных 

курсах. Контракты с генподряд-

чиком подписывались еще в 

2013-м. А стоимость импортных 

материалов и оборудования тогда 

и сейчас – две большие разницы. 

«Мы встали перед новой эко-

номической реальностью, – про-

комментировал ситуацию Вита-

лий Лазуткин, глава подрядной 

компании «Инжтрансстрой-

СПб». – Нам необходим большой 

объем оборудования, которое на 

98% является импортным. Ранее 

мы закупали его из резервов, 

которые могли предусмотреть. 

Сейчас эти резервы исчерпаны. 

Поэтому по результатам консуль-

таций с горадминистрацией, 

заказчиками, руководителями 

страны мы представили расче-

ты инфляционных потерь, ко-

торые несем на этом объекте. С 

2013 года инфляционные индек-

сы, предусмотренные законода-

тельством и контролирующими 

органами, нам не компенсиро-

вались». 

Смольный этот вопрос по-

обещал уладить. Хотя вряд ли 

питерские власти в состоянии 

предъявить счет Центробанку, 

отпустившему рубль в свободное 

плавание. Что ж, будут, как всегда, 

просить компенсации из бюдже-

та. Им не привыкать. Хотя стои-

ло бы поинтересоваться, почему 

подрядчики закупают импортное 

оборудование под занавес строй-

ки, а не тогда, когда заключались 

договоры и был стабильным ва-

лютный курс. 

Ну как тут не вспомнить анек-

дот про многодетного отца, при-

знававшего, что детей он не слиш-

ком жалует, но вот сам процесс 

ему очень нравится.... Т
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Более 
100 
аптек обзвонил 
обозреватель «Труда» 
в процессе подготовки 
этой публикации

70% всех вирусов гриппа в России 
сейчас составляет пандемический штамм, так называемый свиной 

грипп, сообщил Роспотребнадзор

Князя Ярослава Мудрого, 
монахов Пересвета и Ослябю архиерейский собор Русской православной 

церкви прославил в качестве общецерковных святых

Это он первым придумал вы-
кладывать в витринах горками 
фрукты. Не допускал даже слег-

ка помятых. И поскольку выносить и тем 
более что-то выбрасывать было строжайше 
запрещено, то все эти экзотические фрук-
ты, мятые или слегка вялые, надлежало 
съесть сотрудникам магазина. 

Кстати, в 1930-м, когда сам Елисеев 
уже более 15 лет как жил во Франции, 
Елисеевский магазин был единственным 
местом в СССР, где можно было купить 
ананасы. Еще из ностальгического: лет 
15 назад к нам в редакцию «Труда» часто 
наведывалась маникюрша делать нашим 
дамам маникюр. Она всю жизнь прожила 
во дворе Елисеевского магазина. Как-то 
Лидия Михайловна рассказала о панике в 
Москве в середине октября 1941-го, когда 
началась эвакуация. О том, что солидные, 
казалось бы, люди в одночасье сделались 
мародерами и опустошили до тла склады 
знаменитого магазина. Картина, вздохнула 
она, была неприглядная, и потом уже у нее 
не получалось относиться к своим соседям 
с былым пиететом.

В последнее время ловлю себя на том, 
что, каждый день проходя мимо Елисеев-
ского, я даже не вспоминаю о нем. Раньше 
такое было невозможно. Он зазывал про-
хожих своими запахами. Одна створка две-
ри всегда была открыта, так что ты как бы 
непроизвольно оказывался в вестибюле, и 
тебе только оставалось, сделав усилие, от-
ворить тяжелую внут реннюю дверь… А там 
уж концентрированный дурман лишал тебя 
воли, и тебе оставалось лишь определиться 
с выбором. А сейчас нет-нет да и спросит 
прохожий, где же, собственно, Елисеев-
ский, уж не переехал ли – это стоя рядом, 
в трех метрах от двери! Или мы заелись, и 
наша сигнальная система не реагирует на 
раздражители, или раздражители не те? 

Однажды я листала у коллекционера и 
писательницы Елены Лаврентьевой ката-
лог магазина «Мюр и Мерилиз» за 1913 
год и вполне понимала писателя Алексан-
дра Кабакова, написавшего одноименный 
рассказ. Каково же было мое изумление, 
когда на вопрос, кому же эти Мюр с Ме-
рилизом так мешали, что исчезли с лица 
земли, Лена сделала большие глаза: «Да 
это нынешний ЦУМ, самый бесполезный 
магазин Москвы, где все цены на порядок 
выше, чем в любом другом». 

Сейчас, 115 лет спустя, Елисеевский уже 
перестал быть для нас фетишем. Хотя, как 
знать, может, и эти не самые лучшие его 
дни мы скоро будем вспоминать с носталь-
гией. В правительстве Москвы на знамени-
тый магазин большие виды: вот уже год его 
готовят к продаже.  Т

Вот тебе, бабушка, 

и птифур!

ХРОНИКИ

•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

Нынешняя эпидемия ОРВИ и 

гриппа, в основном тяжелого 

и чрезвычайно опасного – 

свиного, напоминает лавину, 

вдруг сошедшую на страну. 

Вирус атакует организм стре-

мительно, поражая вначале 

дыхательные пути. Очень 

быстро развиваются ослож-

нения. В течение пары дней 

грипп нередко переходит 

в вирусную пневмонию, а за-

тем развивается отек легких. 

Кровь становится густой, что 

повышает риск появления 

тромбов, инфаркта миокарда. 

Опасность подстерегает и поч-

ки, может развиться нефрит. 

По официальным данным, от 

гриппа в России уже умерло 

около 130 человек. Но после 

бесед с несколькими врачами 

могу сделать вывод: на самом 

деле смертность намного вы-

ше...

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

А
грессивная болезнь охвати-

ла почти всю страну. Эпиде-

мический порог превышен 

более чем в 70 регионах. В 

том числе, по данным НИИ 

гриппа на 24 января, в Москве на 

40%, Санкт-Петербурге – на 78%, 

в Волгограде, Ростове-на-Дону, 

Архангельске, Вологде, Мур-

манске, Саратове, Нижнем Нов-

городе, Оренбурге, Воронеже, 

Смоленске, Белгороде, Якут-

ске, Магадане, Екатеринбурге, 

Томске – в 1,5–2 раза. В сводке 

на 31 января сообщается, что 

вирусная атака усиливается, за 

неделю заболеваемость населе-

ния увеличилась на 46%. «Очень 

высокий уровень заболеваемости 

гриппом и ОРВИ и большое чис-

ло летальных исходов от гриппа 

А (H1N1) pdm09 свидетельствуют 

о высокой интенсивности эпи-

демии в России», – не скрывают 

тревоги специалисты.

Насколько же готовой оказа-

лась наша система здравоохра-

нения к этой напасти? «Ситу-

ация полностью держится под 

контролем, система готова и в 

плане мониторинга ситуации по 

гриппу, и оказания медицинской 

помощи, – рапортовала прези-

денту Путину глава Минздрава 

Вероника Скворцова на прошлой 

неделе. – Препараты есть во всех 

регионах с несгораемым запа-

сом до двух недель. Ситуацию 

в аптечной сети можно считать 

стабильной. В тех регионах, где 

превышен эпидемический по-

Все под контролем. Но лекарств нет
Между докладом главы Минздрава президенту и ситуацией в аптеках так мало общего... 

«Зенит-Арена»: сам процесс очень нравится... 

с. 1

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Валерий ВОЛОДИН 
бывший замминистра здравоохранения 

РФ, президент Национального центра 

санитарного просвещения населения, доктор 

медицинских наук, профессор

– Горько говорить, но наше здравоохранение оказа-
лось не готово к разразившейся эпидемии гриппа. 
Сегодня чиновники ссылаются на всевозможные 
причины, чтобы отвести удар от Минздрава. Мол, 
ажиотажный спрос смел с аптечных полок нужные ле-
карства. Курс швейцарского франка вырос, и аптекам 
трудно на свои средства приобретать медикаменты. 
Есть и такой аргумент: аптеки не подчиняются Мин-
здраву. Кто-то сеет сомнения по поводу эффективности 
того же «Тамифлю». И даже винят СМИ в раздувании 
паники и ажиотажного спроса на медикаменты... Но 
все эти объяснения опровергаются одним вопросом: 
как можно было допустить, чтобы в большой стране во 
время тяжелейшей эпидемии не оказалось наиболее 
эффективного лекарства? Оттого и паника возникла, 
что нужный препарат исчез из аптек, а не наоборот. 
Мне говорят: кто же мог предположить, что будет такой 
тяжелый грипп и потребуется так много импортных 

лекарств? Но в штабе отрасли должны быть высоко-
квалифицированные прогнозисты, иначе ничего не 
выйдет. И, конечно же, о медикаментах и масках надо 
было позаботиться заранее. Или хотя бы принять экс-
тренные меры для исправления положения. Не рапор-
товать президенту, что «все под контролем», а выйти 
в правительство с экстренными предложениями, под-
ключить МЧС – действовать так, как требует того экс-
тремальная ситуация. Ведь на весах жизни людей. 
Нынешняя эпидемия, увы, ярко высветила послед-
ствия непродуманных реформ в здравоохранении 
и результаты всех «оптимизаций» последних лет. 
Здравоохранение – исключительная, особая сфера. 
Все ведомства, включая Минфин, Минпромторг, да и 
в целом правительство, просто обязаны всемерно по-
могать Минздраву – в вопросах финансирования, обе-
спечения современной техникой, строительстве новых 
центров, совершенствовании организационной систе-
мы. На самом же деле мы видим совсем иную картину. 
И, конечно же, Минздрав должен нести полную от-
ветственность за эффективность системы здравоох-
ранения в стране, выполняя требования Конституции, 
профессиональных и человеческих норм.

рог, бывает периодический ажи-

отажный спрос, но, как правило, 

это временные логистические 

трудности, которые очень бы-

стро уходят с учетом перерас-

пределения препаратов с реги-

ональных складов по аптечной 

сети. В этом году три противо-

гриппозных препарата являются 

компонентами минимального 

аптечного ассортимента, поэто-

му они в обязательном порядке 

должны быть в каждой апте-

ке… И нет никаких перебоев со 

средствами индивидуальной за-

щиты: маски, антисептические 

растворы». 

В общем, все хорошо, прекрас-

ная маркиза... Но тогда почему 

оптимистичный доклад мини-

стра, транслировавшийся по ТВ, 

вызвал возмущение у огромного 

количества россиян? Да потому 

что они сбились с ног в бесплод-

ных поисках нужных лекарств, 

элементарной оксолиновой мази 

и обычных марлевых масок. Всего 

этого в аптеках найти почти не-

возможно.

Против свиного гриппа беспо-

лезны антибиотики и многие дру-

гие средства. Зато, как сообщает 

Всемирная организация здраво-

охранения, эффективен швей-

царский препарат «Тамифлю» 

(неторговое название «Осельта-

мивир»). Исследования его про-

водились в США (в 60 медицин-

ских центрах), Великобритании, 

Голландии, Вьетнаме, Гонконге. 

Лекарство в большинстве случаев 

успешно борется с вирусом, но 

принимать его рекомендуют в 

первые часы после начала бо-

лезни, по крайней мере не поз-

же 1–2 суток. Однако упаковок 

«Тамифлю» уже с третьей декады 

января не оказалось ни в аптеках, 

ни на складах. И в столице, и по 

всей стране одна картина. Врач 

выписывает лекарство, а купить 

его невозможно. 

В тот самый день, когда ми-

нистр Вероника Скворцова за-

верила президента и страну, что 

везде есть «несгораемый» двухне-

дельный запас противогриппоз-

ных препаратов, я обзвонил более 

100 аптек и все справочные. Го-

ворю со всей ответственностью: 

нигде в Москве, в подмосковных 

Королеве, Щелково злополучно-

го «Тамифлю» не было. «Его нет 

и на складах», – объясняли мне 

заведующие нескольких аптек. 

Правда, по интернету можно за-

казать этот препарат (90 евро 

– одна упаковка, 10 капсул), но 

сами доктора предупреждают: 

слишком велик риск получить 

пустышку…  Т
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Кстати, в 1930-м
Елисеевский 
магазин был 
единственным 
местом в СССР, 
где можно было 
купить ананасы
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«Зенит-Арену» на Крестовском 
острове с 2007 года возводят 
на месте стадиона имени Киро-
ва. Этот крупнейший в Европе 
стадион-стотысячник начали 
возводить еще до войны, а до-
строили в 1950 году. В разру-
шенном войной, изможденном 
блокадой городе это сумели 
сделать. Нынешним организа-
торам и вдохновителям строй-
ки это не под силу...

КСТАТИ
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С начала 2016 года в детских садах Москвы дошколят 
вновь стали кормить пять раз в день. Раньше они полу-
чали первый и второй завтраки, обед и плотный пол-
дник. Сейчас меню изменили, сделав полдник после сна 
примерно в 15.00–15.30. На полдник детям дают кефир 
и булочку и одно из горячих блюд, например, запеканку, 
сырники или блины, а в 18.00–18.30 – плотный ужин. 
Диетологи считают такой режим питания наиболее оп-
тимальным. Между тем мнения родителей на этот счет 
разделились. 
Как отметил депутат Мосгордумы, председатель ко-
миссии по образованию Антон Молев, проблемы де-
тей – и в особенности дошкольного возраста – всегда 
были предметом самого пристального внимания 
общественности и, к сожалению, поводом для различ-
ного рода спекуляций. «Питание в образовательных 
организациях – в принципе сложный для разрешения 
вопрос, причем не только в России, – подчеркнул он. 
– Во-первых, потому, что речь идет об общественном 
питании, во-вторых, потому, что питание именно дет-
ское и процесс сопряжен с огромным количеством 
требований и санитарно-эпидемиологических ограни-
чений, а в-третьих, из-за самих детей, у которых свои 
вкусовые предпочтения и разные семейные тради-
ции». 

По мнению диетологов, одна из причин измене-
ния режима питания заключается в том, что пред-
ложенный вариант рассчитан как раз на малышей 
3–7 лет. Раньше после сна они не могли полностью 
съесть полдник, поэтому большинство продуктов 
уходило в отходы, а дети оставались голодными. В 
итоге родители бежали домой, чтобы накормить 
их ужином. Если же нужно было идти на занятия в 
кружки, приходилось брать с собой бутерброды. Од-
нако постоянные перекусы не на пользу детскому 
организму.

 «Именно в саду формируются правильное пище-
вое поведение и режим питания, которого следует 
придерживаться в будущем», – напоминает Татьяна 
Брежнева, главный внештатный диетолог СЗАО го-
рода Москвы. По ее мнению, пятиразовое питание 
вполне логично и, главное, – полезно для детского 
организма. «Диетологи всегда настаивали на пяти-
разовом питании, считая, что это самый правиль-
ный режим», – отмечает эксперт. Т

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

150 маршрутов 
столичных автобусов в этом году откажутся от валидаторов, 

которые приводят к толчее и потере времени при посадке

Коммунальщики стараются 
опередить гололед
Специалисты утверждают, что обойтись без реагентов в мегаполисе невозможно

Компания Mercury,
специализирующаяся на продаже брендовых товаров,

объявила, что снижает цены в московских бутиках до уровня миланских

к настоящему времени утрати-

ло свою актуальность, поскольку 

коммунальные службы давно уже 

перешли на новые, современные 

средства и технологии их исполь-

зования. Кстати, технология зим-

ней уборки прошла государствен-

ную экологическую экспертизу 

на федеральном уровне, получив 

положительное заключение. Так, 

чтобы минимизировать воздей-

ствие на окружающую среду, снег, 

с которым смешиваются реаген-

ты, вывозят на снегоплавильные 

станции. Это минимизирует воз-

можности попадания реагентов и 

их примесей в воду и почву.

Как рассказали в столичном 

департаменте природопользо-

вания и окружающей среды, 

с 2009 года специалисты ве-

домства регулярно проводят 

мониторинги воздействия ре-

агентов на окружающую среду. 

Зимой они берут пробы снеж-

ного покрова, поверхностных и 

грунтовых вод, почвы и зеленых 

насаждений. Проводимые ис-

следования показывают, что ни 

одно из веществ, входящих в со-

став противогололедных смесей, 

не выходит в пробах за пределы 

допустимых норм. Самое глав-

ное, по словам представителей 

профильного департамента, все 

они безопасны для людей, жи-

вотных, обуви и окружающей 

среды. Кстати, с правилами при-

менения противогололедных 

смесей москвичи могут ознако-

миться на сайте департамента 

ЖКХ и благоустройства или на 

портале «Наш город». Т

•ЖКХ•

Нынешняя аномальная зима, 

когда сильнейшие снегопады 

и морозы сменяются про-

ливным дождем и оттепелью, 

после чего на дорогах обра-

зуется ледяная корка, уже не 

однажды вынуждала службы 

МЧС объявлять «оранжевый» 

уровень опасности. По словам 

синоптиков, только за первые 

дни февраля в столице выпа-

ло около 40% месячной нормы 

осадков. И в ближайшие дни 

потепление в городе продол-

жится, поэтому коммунальщи-

ки вынуждены работать в ус-

ловиях повышенной нагрузки. 

ОЛЕСЯ САВИНА

В
незапно наступившая от-

тепель заставила городские 

службы с уборки снега опе-

ративно переключиться 

на новую работу – теперь 

они чистят дороги и тротуары 

от гололеда и убирают сосульки 

с крыш. В их очистке, по словам 

пресс-секретаря заместителя 

мэра Москвы по вопросам ЖКХ 

и благоустройства Игоря Перга-

менщика, участвуют более 4200 

бригад, это примерно 13 тысяч 

человек, они приводят в порядок 

больше 12 тысяч кровель. Причем 

коммунальщики неоднократно 

напоминали балансодержателям 

зданий, что они несут персональ-

ную ответственность за своевре-

менную очистку крыш от снега. 

Как отметил Игорь Пергамен-

щик, Объединение администра-

тивно-технических инспекций 

столицы (ОАТИ) «с начала года 

оштрафовало недобросовестных 

балансодержателей за несвоевре-

менную очистку кровель от снега 

на 15,5 млн рублей». 

Головная боль дорожных служб 

во время гололеда – мосты, тон-

нели, набережные, эстакады, 

путепроводы, крутые подъемы 

и спуски. Эти участки, как пра-

вило, держат под особым контро-

лем. Наледь, которая образуется 

на магистралях и тротуарах из-

за перепадов температур, прихо-

дится постоянно обрабатывать 

противогололедными средства-

ми. Как отмечают эксперты, на 

сегодняшний день при нынешних 

погодных условиях, с такой ин-

тенсивностью осадков и продол-

жительностью зимнего периода 

обойтись без реагентов невоз-

можно. 

Причем многочисленные ис-

следования доказывают, что это 

самый эффективный и надежный 

способ. Хотя и не единственный. 

Напомним, в 2011 году в Москве 

провели эксперимент, полностью 

заменив реагенты гранитной 

крошкой. Итоги были неутеши-

тельные: число жалоб стало еще 

больше, травматизм увеличился 

Кому отдать ужин?

Зимние радости: лыжи, коньки и тюбинг
Москвы Александр Кибовский, 

за последние пять лет кардиналь-

но изменилось отношение горо-

жан к зимнему отдыху. «Число 

людей, участвующих в наших 

программах, выросло в четыре 

раза», – подчеркнул он. По оцен-

кам столичных властей, в этом 

году планировалось, что зимние 

развлекательные программы по-

сетят более 43 млн человек. Уже 

к началу зимы в городских парках 

традиционно организаторы под-

готовили сотни лыжных трасс, 

причем практически в каждом 

спортивную амуницию можно 

было брать напрокат. В Перов-

ском парке в этом году проло-

жили еще и детскую лыжню 

длиною 500 м, а в «Сокольниках» 

появилась всепогодная трасса, 

которая не зависела напрямую 

от нестабильных температур. 

Как объяснили «Труду» эксперты, 

для ее создания использовался 

специальный способ укладки 

снега, который обеспечивал до-

полнительную подушку, сохра-

•ОТДЫХ•

Кто сказал, что зимой нужно 

сидеть дома, закутавшись 

в теплый плед? Активный 

образ жизни еще никто не от-

менял. Тем более в городских 

парках столичные власти 

подготовили разнообразные 

программы, рассчитанные 

как на молодежь, так и на пен-

сионеров. Например, в парке 

Горького с февраля все тема-

тические экскурсии по будням 

стали бесплатными. Кроме 

того, в будние дни бесплатно 

можно поучаствовать в «Сту-

денческом квесте» и пройти 

по популярному маршруту 

«Мобильные экскурсии со 

скандинавской ходьбой 

Nordic Walking».

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

Как отметил перед началом сезо-

на 2015/2016 года руководитель 

департамента культуры города 

ДЕТИ

нявшую покров даже в плюсовую 

температуру. Эту трассу длиной 

1 км проложили на 2-м Лучевом 

просеке. 

Кроме того, в «Сокольниках» 

на Золотом пруду работает лазер-

ный биатлон, а также центр зим-

них развлечений Snegohod-Ville, 

где можно покататься на санях 

или «банане» за снегоходом, зим-

них велосипедах и мотосноубор-

дах. Есть и изюминка: здесь мож-

но взять напрокат сноубластеры 

(они обойдутся в 100 рублей за 

час). Это оружие делает идеаль-

ные снежки – для этого нужно 

просто положить снег в форму. 

Средства, которые 
сегодня применяются 
в столице, аналогичны 
тем, что используются 
во многих городах 
Европы и Канады

В последние 
5 лет 
объемы закупок реагентов не только не рас-
тут, но и не дотягивают до норматива. 
В частности, в 2015 году было закуплено 
190,4 тысячи тонн, а в 2012 году – 
403,1 тысячи 

Всего в нынешнем зимнем 
сезоне было открыто 1470 кат-
ков, 269 лыжных трасс, 
556 горок и снежных городков, 
1723 зимние спортивные пло-
щадки.

КСТАТИ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ЗАО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р»извещает о проведении 
предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере (№ 2278-OD) на право 
заключения договора на оказание услуг по 
проведению энергетического обследования и 
составлению энергетического паспорта объектов 
КТК-Р. 
Подробная информация  о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 
размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел 
«Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ЗАО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р»  извещает о проведении 
предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере (№ 2269-OD) на право 
заключения договора на выполнение работ 
по ремонту асфальтобетонного покрытия и 
кордонных плит причала гавани вспомогательных 
судов Морского терминала (г. Новороссийск).
Подробная информацияо порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 
размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел 
«Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ЗАО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р» извещает о проведении 
предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере (№ 2272-OD) на право 
заключения договора на выполнение работ по 
устранению недозаглубления магистрального 
нефтепровода в русловой части р. Калаус-2 на 
962 км «Тенгиз-Новороссийск».
Подробная информация  о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 
размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел 
«Тендеры»).

в разы, плюс ко всему гранитная 

крошка вызвала сбой в работе 

метрополитена (она тормозила 

эскалаторы), а весной ею были 

забиты многие водостоки. К со-

жалению, гранитная крошка и 

песок не обладают необходимой 

эффективностью. 

При выборе противогололед-

ных реагентов (ПГР), которые ис-

пользуются в городе, разумеется, 

специалисты проанализирова-

ли имеющийся международный 

опыт. В последние годы в мире 

все шире применяются различ-

ные химические материалы для 

борьбы с гололедом на дорогах и 

городских улицах. Так, в США ис-

пользуют около 10 млн тонн хло-

ристого натрия и 300 тысяч тонн 

хлористого кальция, во Франции 

применяют 1,2 млн тонн хлори-

дов, в Англии – 1,5 млн тонн, в Да-

нии – до 400 тысяч тонн.

Как отмечают эксперты, одним 

из главных критериев выбора в 

пользу того или иного средства 

всегда было и остается их вли-

яние на городскую экологию и 

инфраструктуру. В частности, 

столичные власти отказались от 

использования эффективных, но 

более вредных реагентов на осно-

ве ацетатов. Средства, которые 

сегодня применяются в столице, 

аналогичны тем, что используют-

ся во многих городах Европы и 

Канады. В их основе – хлориды на-

трия и калия с добавлением щеб-

ня, песка и мраморной крошки. 

Обсуждая вред «химии», оп-

поненты обычно ссылаются на 

исследование 2009 года, которое 

ных исторических персонажей. 

«Ночные огни зимнего парка» – 

это экскурсия о световом оформ-

лении, «Из глубины веков на вы-

соту птичьего полета» – о мифах 

и легендах Нескучного сада и его 

владельцев, а «Женские дуэли, 

развлечения и балы обитателей 

Нескучного сада» – о закулисье 

дворянской жизни. Узнать распи-

сание экскурсий можно на сайте 

парка, а записаться – по электрон-

ной почте: history@park-gorkogo.

com.

В этом году одним из самых по-

пулярных развлечений пенсионе-

ров стала скандинавская ходьба. 

Причем разработанные в парке 

Горького экскурсии позволяют 

совместить занятия спортом 

с познавательными историями 

о возникновении Нескучного 

сада, постройке Летнего и Ван-

ного домиков и других объектов 

ансамбля усадьбы графа Орлова, 

судьбе таинственной Пиковой 

дамы и тайнах Андреевского 

монастыря. Т

Большой популярностью в го-

родских парках пользуются не 

только лыжи и коньки, но и ка-

тание на тюбингах. Для них спе-

циально строят снежно-ледовые 

горки и трассы. В этом году трас-

сы для «ватрушек» открылись 

в 16 парках, в частности, пяти-

метровая горка появилась в Пе-

ровском парке. По поручению 

мэра Москвы Сергея Собянина 

«вся инфраструктура, созданная 

для зимнего отдыха, поддержива-

лась в надлежащем состоянии», 

несмотря на капризы погоды. 

В некоторых городских парках 

всю зиму проводятся бесплатные 

экскурсии, а также установлены 

тематические экспозиции. На-

пример, маршрут в парке Горь-

кого «14 историй о любви» рас-

сказывает о взаимоотношениях 

Александра Пушкина и Натальи 

Гончаровой, Екатерины Великой 

и ее фаворита Григория Орлова, 

первого директора парка Бетти 

Глан и югославского коммуниста 

Милоша Горкича и других извест-

Коньки – еще одна из любимых 

забав горожан в зимнее время. 

В сезоне 2015/2016 года в горо-

де открылись 25 катков с искус-

ственным и 20 с натуральным 

льдом (в общей сложности это 

примерно 119 тыс. кв. м), которые 

работают в 32 парках культуры и 

отдыха. В их числе самый боль-

шой каток с искусственным льдом 

в Европе на ВДНХ, чья площадь 

20 549 кв. м, и ледовая площадка 

чуть поменьше в парке Горького – 

18 тыс. кв. м. Кроме того, больше 

тысячи катков были обустроены 

во дворах во многих городских 

районах. Кстати, 24 катка в сто-

личных парках бесплатные, а на 

остальных действуют льготы для 

многодетных семей, пенсионе-

ров, инвалидов, школьников и 

студентов. На крупных катках 

работают школы фигурного ката-

ния и хоккея. Например, в парке 

«Красная Пресня» первые шаги 

по льду новичкам помогают сде-

лать тренеры из команды Ильи 

Авербуха. 
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197 млн
евро потратили клубы Высшей 
китайской лиги на «гастарбайтеров» 
только в январе. Позади 
и английская Премьер-лига 
(149 млн), и итальянская Серия А 
(62 млн). Причем если в Европе 
селекционная кампания 
завершена, то в Китае она 
продлится до марта, а значит, 
разрыв возрастет

1,5 млн человек
собираются принять участие

в «Лыжне России» в 72 городах страны

26,5 млн евро в год
будет зарабатывать футбольный тренер Хосеп Гвардиола,

перешедший из «Баварии» в «Манчестер Сити»

АРТЕМ МАКАРОВ

В 
«Зените» заявили, что предложение 

по Халку клуб не устроило. Пока не 

устроило... Но что будет завтра? Шут-

ка ли: за зимнее окно в Китае было 

оформлено 224 трансфера, в числе 

которых самые громкие и дорогие в мире. 

Всего же клубы Высшей китайской лиги 

потратили на «гастарбайтеров» 197 млн 

евро – больше, чем где бы то ни было. По-

зади даже традиционно расточительная 

английская Премьер-лига (149 млн) и ита-

льянская Серия А (62 млн). Причем если 

в Европе селекционная кампания завер-

шена, то в Китае она продлится до марта, 

а значит, разрыв возрастет.

Первые миллионы у китайских клубов 

завелись в конце 2000-х, однако запустить 

серьезные проекты тогда не удалось. Ме-

шало засилье договорных матчей. Но 

в 2009–2013 годах китайские власти пош-

ли на беспрецедентную чистку: 50 аре-

стов, 33 пожизненные дисквалификации, 

ссылки команд в низшие лиги, многолет-

ние тюремные сроки (бывший капитан 

сборной Китая сел на 10 лет!).

А тут еще смена руководства страны. 

Си Цзиньпин, заступивший на пост пред-

седателя КНР в марте 2013-го, с юных лет 

слывет фанатом футбола и мечтает уви-

деть сборную Китая чемпионом мира. 

Чиновники и бизнесмены чутко улови-

ли пожелания руководителя. В октябре 

2014-го Госсовет установил щедрую льготу 

на налог на прибыль для компаний, спон-

сирующих футбол, – вместо 25% всего 

3%! И деньги в китайскую лигу хлынули 

рекой. В минувшем году сразу несколько 

клубов были приобретены солидными 

компаниями. 

Сделки такого масштаба даже в Ев-

ропе встречаются нечасто. К примеру, 

торговая сеть Suning Commerce купила 

«Цзянсу Сайнти» за 80 млн долларов, а 

интернет-магазину Alibaba половина 

прав на «Гуанчжоу Эвергранд» обошлась 

в 192 млн. Среди владельцев других клу-

бов с недавних пор значатся такие гиган-

ты, как Greenland Group и China Fortune 

Land Development (девелопинг), Quanjian 

Natural Medicine (фармацевтика). Сама 

же лига со следующего сезона получит 

«жирный» телеконтракт: 1,26 млрд за 

показ пяти сезонов (это в пять-шесть раз 

больше, чем у чемпионата России).

Громкие трансферы не заставили себя 

долго ждать. В 2013-м клубы за весь год 

потратили 28 млн, а теперь только за ян-

варь – 197 млн. 

Но дело не только в количестве, но и в 

качестве. В начале 2010-х китайцам удава-

лось заманивать лишь звездных ветеранов, 

желающих сорвать куш перед выходом на 

пенсию (Анелька, Дрогба, Робиньо), или 

попадать впросак с новичками (помнит-

ся, западные СМИ с ужасом писали, что 

в Китае платят 10 млн евро в год никому 

не известному аргентинцу Дарио Конке). 

Теперь все иначе. Китайцы покупают в Ев-

ропе звезд в самом расцвете сил. Так, этой 

зимой в Поднебесную пожаловали игроки 

сборной Бразилии Рамирес (из «Челси», 

сумма трансфера – 28 млн евро) и Паулиньо 

Дожили! Главными ньюсмейкерами зимнего трансферного окна стали не европейские футбольные гранды, 
а мало кому известные клубы из Китая

Футбол с прищуром, или Все дороги ведут в Поднебесную

(«Тоттенхэм», 14 млн). Еще больше отдали 

за лидеров сборной Колумбии: 42 млн за 

Джексона Мартинеса («Атлетико») и 13 

млн за Фредди Гуарина («Интер»). За 18 

млн у «Ромы» куплен ивуарийский снай-

пер Жервиньо (а заманившему его клубу 

«Хэбэй Чайна Форчун» всего-то шесть лет 

от роду, он только в этом году пробился в 

Высшую лигу).

Помимо вышеназванных в Китае сейчас 

играют Демба Ба (экс-«Челси»), Луис Фа-

биано (сборная Бразилии) и Асамоа Гьян 

(сборная Ганы). Хватает и топовых тре-

неров: Свен-Йоран Эрикссон, известный 

по работе со сборной Англии, Вандерлей 

Лушембургу («Реал»), Альберто Дзакке-

рони («Милан» и «Интер»), Луис Фелипе 

Сколари и Мано Менезес (оба – сборная 

Бразилии), а также знакомый россиянам 

Дан Петреску, возглавлявший московское 

«Динамо». 

Вообще-то в Китае сейчас выступает 

много наших знакомцев: экс-игрок «Зе-

нита» Хусти, Мисимович («Динамо»), 

Маазу (ЦСКА), Тарделли и Жусилей (оба – 

«Анжи»). А переехавший из ЦСКА в Китай 

Вагнер Лав уже покинул Поднебесную: 

сейчас он в «Монако».

Да и второй по силе дивизион Китая 

поддает жару: зимой в нем было спущено 

43,5 млн евро – это четвертое место в мире, 

выше испанской Примеры и немецкой 

Бундеслиги. В частности, во втором ди-

визионе играет Луис Фабиано и тренирует 

Лушембургу.

Что дальше? Еще больше денег и звезд. 

Летом переезд в Поднебесную пророчат 

лидерам английских клубов Уэйну Руни 

(МЮ), Джону Терри («Челси») и Яя Туре 

(«Манчестер Сити»). Точат китайцы зуб на 

плеймейкера «Шахтера» Алекса Тейшейру, 

чемпиона мира Лукаса Подольски, неста-

реющего Рональдиньо и даже на еврозвез-

ду из ПСЖ Златана Ибрагимовича. Каж-

дому из них обещают астрономические 

зарплаты: Тейшейре – 10 млн фунтов за 

сезон, Терри – 20 млн, Руни – 25 млн, Туре – 

30 млн. А ведь еще не так давно средний 

месячный оклад игрока китайской лиги 

составлял 200 фунтов… 

Кстати, местные футболисты сейчас 

тоже не обделены: жесткий лимит на 

легионеров (не более пяти в заявке и че-

тыре на поле, причем один из легионеров 

обязательно должен быть из Азии) резко 

взвинтил стоимость аборигенов. Так, за 

вратаря Лю Чжанга и полузащитника Ке 

Суна недавно заплатили по 9 млн евро, за 

защитника Би Джинхао – 11 млн. Т

•А КАК У НИХ?•

Стремительно богатея, китайские клу-

бы пачками скупают звезд из Англии, 

Италии и Испании. Вот и на форварда 

«Зенита» Халка положил глаз некий 

«Гуанчжоу Эвергранд», предложив за 

бразильца 30 млн евро.
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Впрочем, закачиванием денег в клубы 
развитие китайского футбола не огра-
ничивается. В стране выстраивают си-
стему подготовки кадров и собираются 
уже через несколько лет поставлять 
собственных звезд. Футбол станет обя-
зательным уроком в китайских школах. 
К 2017 году 20 тысяч школ будут осна-

щены футбольными полями, а к 2025-
му их станет 50 тысяч. Уже написаны 
семь футбольных учебников для школь-
ников. А неподалеку от Гуанчжоу откры-
та самая крупная в мире футбольная 
академия на 2,5 тысячи учащихся. По-
хоже, восхождение Поднебесной к вер-
шинам игры №1 только начинается.

А В ЭТО ВРЕМЯ

ТАТЬЯНА 

ЛЕБЕДЕВА 

ОЛИМПИЙСКАЯ 

ЧЕМПИОНКА 

(АФИНЫ-2004), 

ПРИЗЕР ИГР 

СИДНЕЯ-2000 

И ПЕКИНА-2008 

ПО ЛЕГКОЙ 

АТЛЕТИКЕ

– Помню, в Сиднее, где я заняла 
второе место, за золотую медаль 
давали 50 тысяч долларов, за се-
ребро – 20 тысяч, за бронзу – 10 
тысяч. В Афинах были почти иден-
тичные суммы. Потом их начали 
увеличивать, доведя к лондонской 
Олимпиаде 2012 года до 100 ты-
сяч долларов за золото в рубле-
вом эквиваленте. Появились и 
«побочные» премии. С 2008-го 
Фонд поддержки олимпийцев на-
чал дарить призерам дорогие ино-
марки. Еще неплохую надбавку 
спортсмены получают от региона, 
который представляют, – обычно 
это квартира. Ну и помимо этого 
за несколько лет выступлений в 
национальной сборной спортсмен 
становится стипендиатом прези-
дентской премии.

Такое внимание государства к 
спорту – предмет зависти многих 
иностранных олимпийцев. И дело 
не только в призовых выплатах 
и подарках. А нынешние условия 
подготовки атлетов, сборы за 
границей, лечение за счет феде-
раций? В начале 2000-х мы о та-
ком могли только мечтать. Так что 
материально наши олимпийцы 

уж точно не обделены. Это очень 
важно. Ведь для спортсменов 
эти деньги – трамплин в новую 
жизнь после завершения карье-
ры, возможность не остаться за 
бортом после того, как спорту 
высших достижений отданы годы 
и огромный труд. 

За рубежом подход иной – там 
звезды спорта живут сотрудниче-
ством с коммерческими компани-
ями. Эти компании по контракту с 
федерацией берут спортсмена на 
обеспечение, зачастую с самого 
детства. Государство же помо-
гает спортсмену в продвижении 
собственного имиджа, делая его 
лицом общественных кампаний, 
благотворительных миссий. 
Создав себе имя, он может за-
рабатывать на коммерческих ме-
роприятиях. По этому пути, кстати, 
начинают идти и китайцы. 

У нас не так. Система отли-
чается с самого основания – с 
детско-юношеских школ, которые 
принадлежат государству. Соот-
ветственно, и весь спорт стано-
вится частью государственной 
политики. Частному спонсорству 
нужно давать импульс на зако-
нодательном уровне: например, 
предоставить компании, которая 
занимается обеспечением спор-
тивной команды или федерации, 
налоговые льготы. Разговоры о 
таком законе ходят давно, но пока 
безрезультатно. И потом, меце-
натство основано только на лич-
ных связях, как массовое явление 
оно отсутствует.

АНАТОЛИЙ 

БЫШОВЕЦ 

ТРЕНЕР 

ФУТБОЛЬНОЙ 

СБОРНОЙ СССР, 

ЗАВОЕВАВШЕЙ 

ОЛИМПИЙСКОЕ 

ЗОЛОТО 

В СЕУЛЕ-1988

– Считаю, что труд российских 
олимпийцев сегодня оценивается 
по достоинству. В 1980-х такого и 
близко не было. После памятной 
победы наших футболистов в Сеуле 
мне пришлось буквально выбивать 
премии для ребят. И тем не менее 
удалось выстроить систему поощ-
рений: бонус за выход из группы, 
за победу в 1/4 финала, полуфи-
нале и финале. В общей сложности 
ребятам тогда удалось заработать 
больше, чем представителям дру-
гих видов спорта. Помню, тренер 
баскетбольной сборной Александр 

Гомельский, тоже выигравший в 
Сеуле золото, возмущался: мол, у 
футболистов премии одни, а у всех 
остальных – другие... Но о чем тог-
да спорили? О нескольких тысячах 
долларов на брата (а могло быть и 
намного меньше). Спортсмены не 
были избалованы, деньги не были 
для нас главной движущей силой. 
Зато в СССР олимпийцев почитали 
на древнегреческом уровне, и это 
было дороже любых премий... 

СВЕТЛАНА 

НАГЕЙКИНА 

ЧЕМПИОНКА 

КАЛГАРИ-1988 

ПО ЛЫЖНЫМ 

ГОНКАМ

– За победу в 
Калгари я получила 4 тысячи дол-
ларов и была счастлива. На эти 
премиальные купила ВАЗ 21093 и 
кое-что из бытовой техники. А еще 

мне подарили однокомнатную 
квартиру. По нынешним време-
нам пустяковые приобретения, но 
тогда была другая эпоха, другие 
деньги. Конечно, за нынешнее по-
коление спорт сменов и их финан-
совые возможности можно только 
порадоваться. За рубежами 
звезды кормятся от спонсоров. Но 
ведь и у нас известные олимпий-
цы имеют с фирмами контракты, 
при этом немало получая и из 
госбюджета. 

Насколько стимулируют олим-
пийцев обещанные премии? 
Когда-то упор делался не на день-
ги, а на слова. Помню, у нас перед 
каждым стартом в Калгари устра-
ивали командные собрания, где 
звучали речи о чести сражаться 
за свою страну. И вы знаете, это 
очень заряжало! Когда на лыжне 
выкладываешься из последних 
сил, разве думаешь о сумме пре-

миальных? Нет, думаешь о маме, 
о любимом человеке, о доме... И, 
честное слово, сил прибавляется. 
А за деньги так не пробежишь.

МИХАИЛ 

НЕСТРУЕВ 

ЧЕМПИОН 

АФИН-2004 

ПО СТРЕЛЬБЕ

– Впервые за 
долгое время 

премии олимпийцам фактически 
уменьшились. То есть в руб лях 
сумма осталась той же, что и в 
2012 году, но в пересчете на дол-
лар или евро получается возврат 
на уровень десятилетней давно-
сти. Понятно, спортсменов такое 
обстоятельство не обрадует. Но, 
уверен, в жизни человека, со-
бравшегося выступать на олим-
пийской арене, материальный 
фактор на втором месте. Само 
участие в Играх – вершина в деле 
твоей жизни, а медаль с пятью 
кольцами невозможно оценить 
ни в какой валюте. Скажу боль-
ше: если в преддверии старта 
думать о деньгах, обязательно 
проиграешь. 

Говорите, на Западе не принято 
поощрять олимпийских призеров 
из госбюджета? А какая разница, 
как называется тумбочка, где 
деньги лежат? Лично знаю коллег-
стрелков, которые получали пре-
мии не меньше и даже побольше 
наших. Конечно, правильнее, ког-
да копилку пополняют спонсоры, 
а не государство. Но ведь и у нас 
есть виды спорта, которые спон-
сируются Сулейманом Керимовым 
(спортивная борьба), Алишером 
Усмановым (фехтование) и дру-
гими представителями крупного 
бизнеса. Т

НА ТЕЛЕФОНЕ 

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Российское правительство определилось с премиальными 

выплатами будущим героям Олимпиады в Рио-де-Жанейро. 

Обладатель золотых наград получит 4 млн рублей, серебря-

ных – 2,5 млн, бронзовых – 1,7 млн. Какие чувства вызы-

вают эти суммы у звездных спортсменов? И почему бы не 

отдать их содержание на откуп частным спонсорам, как это 

сделано на Западе? К разговору на деликатную тему «Труд» 

пригласил наших героев-олимпийцев.

СПОР-ЗАЛ

Олимпийское золото по нынешнему курсу 

Вот они, 

герои 
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ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 
тот несчастливый понедельник 10 

мая 1965 года разгневанный главный 

конструктор Сергей Павлович Ко-

ролев, находившийся в Центре кос-

мической связи под Симферополем 

(НИП-10), позвонил по ВЧ в подмосковные 

Подлипки, на родное предприятие, и об-

рушился на своего первого зама Василия 

Павловича Мишина. Днем раньше к Луне 

была отправлена автоматическая стан-

ция «Луна-5». При проведении с помощью 

двигателей коррекции траектории про-

изошел сбой из-за элементарной ошибки 

баллистиков. 

Королев был в ярости. Полет продол-

жался, но удастся ли исправить ошибку? 

Главный конструктор выговаривал Ми-

шину, а в завершение разговора поручил 

тому взять на себя руководство всеми бал-

листическими расчетами. Королева и Ми-

шина связывали многолетние дружеские, 

доверительные отношения. Что, однако, 

не исключало жарких споров по работе. 

Но на этот раз Мишин не имел прямого 

отношения к ЧП. Задолго до запуска, еще 

1 апреля, он лег в больницу, потом отпра-

вился в отпуск. Вышел на работу только 

10 мая, в тот самый день, когда позвонил 

Сергей Павлович... 

«Я до сих пор помню тот разговор, – рас-

сказывал мне Василий Павлович много 

позже, в 90-х, на своей даче в Валенти-

новке. – Королева тогда донимали посто-

янные неудачи в осуществлении мягкой 

посадки на Луну. В основном подводила 

техника. А тут баллистики напортачили. 

Вот и взорвался Сергей Павлович. Впро-

чем, уже назавтра, 11 мая, коррекция была 

проведена. На Луну станция попала, но это 

ее не спасло: она разбилась, потому что 

не произошло штатного торможения...»

Проект действительно шел чрезвычайно 

трудно. Луной Королев заболел еще в 1957-

м, после запуска первого искусственного 

спутника. Можно только удивляться мас-

штабу и смелости замыслов нашего леген-

дарного главного конструктора. Выйдя на 

околоземную орбиту, делая лишь первые 

шаги по освоению ближнего космоса, Ко-

ролев уже мечтал об отправке станции на 

Луну и о полете человека на Марс (в 1959-м 

в ОКБ-1 конструкторы приступили к из-

учению возможностей проектирования 

кораблей для полета на Красную планету). 

Но путь к Луне оказался тернистым. В 

сентябре – декабре 1958 года все три по-

пытки запуска к Луне завершились ава-

рией ракет-носителей на взлете в первые 

же несколько минут. Об этом никаких со-

общений в СССР, конечно же, не было. Но в 

начале 1959-го Королев со товарищи сделал 

серьезный шаг к заветной цели. Автомати-

ческая станция хотя и не попала на Луну, но 

на второй космической скорости прошла от 

нее на расстоянии 6 тысяч километров. А 14 

сентября «Луна-2» впервые в мире достигла 

ночного светила. Это была не управляемая 

посадка, а, по сути, падение на поверхность 

Луны, но так оно и планировалось.

Потом удалось облететь Селену и полу-

чить снимки обратной ее стороны. А вот 

последующие два запуска в 1960-м вышли 

опять неудачными. С 1963-го начались за-

пуски по программе Е-6, ее главная цель 

– мягкая посадка на Луну 100-килограм-

мовой станции. И снова все три запуска 

завершились неудачей. То не включился 

двигатель 4-й ступени, то 3-я ступень не 

В лунной гонке на первом этапе мы обошли американцев

Полетели, мягко сели...

отделилась от 4-й, то отклонение от за-

данной траектории (аппарат Е-6-4 про-

летел на расстоянии 8500 км). И в 1964 

году черная полоса продолжалась. При 

запуске в марте на 3-й ступени ракеты не 

открылся кислородный клапан, в апреле 

не включился двигатель 4-й ступени. 

Невезуха сопровождала и весь 1965-й. Не 

достигли цели запуски в марте, апреле, мае 

(когда, напомним, Королев гневно звонил 

Мишину), июне, октябре, декабре... Только 

за три года – 11 запусков к Селене со знаком 

минус, а всего – около двух десятков. 

Не менее упорно стремились на Луну и 

американцы. Первые три зонда серии «Пи-

онер» для исследования ночного светила, 

запущенные ими в 1958-м, как и в СССР, 

цели не достигли. Затем «Пионер-3» не до-

летел до Луны, «Пионер-4» прошел от нее на 

расстоянии более 60 тысяч км. Следующие 

четыре старта в 1959–1960-м завершились 

падением в Атлантический океан или взры-

вом. В 1961–1964 годах безрезультатно окон-

чились запуски к Луне шести аппаратов 

по программе «Рейнджер». Еще три таких 

зонда хотя и не совершили посадку, а упали 

на Селену, перед этим передали на Землю 

снимки поверхности ночного светила. 

В мае 1960-го американцы приступили 

к реализации третьей лунной програм-

мы – «Сервейер». Это были сравнитель-

но большие аппараты: почти тонна при 

взлете и около 300 кг при посадке на Луну. 

В августе 1965-го «Сервейер» прошел ис-

пытания и проверку систем на огромной 

космической геоцентрической орбите, 

охватывающей и Землю, и Луну. Это озна-

чало, что очень скоро американский аппа-

рат сможет осуществить мягкую посадку. 

Королев спешил, стремясь выиграть в 

этой гонке хотя бы первый этап. С пилотиру-

емым полетом было сложнее, у нас не было 

такого мощного ракетного двигателя, как 

у американцев, но Сергей Павлович все же 

надеялся на доводку ракеты Н-1. С каждым 

новым полетом автоматов, несмотря на неу-

дачи, Советский Союз приближался к цели. 

Особенно драматической выдалась ночь с 6 

на 7 декабря 1965 года. Наша «Луна-8» была 

в двух шагах от цели. Станция преодолела 

путь с Земли до Селены, штатно прошли все 

операции, в том числе ориентация и фикса-

ция лунной вертикали. На высоте 8 тысяч 

км начался наддув посадочных амортиза-

торов. До Луны оставалось каких-то 800 км, 

когда произошел обиднейший сбой. Сло-

мавшийся кронштейн проткнул резиновые 

баллоны, произошла закрутка станции, из-

за чего не запустился тормозной двигатель. 

Все случилось по вине работницы завода, 

которая неправильно уложила материал в 

пресс-форму... 

Королев был страшно расстроен. Он об-

суждал с коллегами возможность запуска 

новой станции в ближайшее время. Ему 

не дано было знать, что он последний раз 

присутствует в симферопольском Центре 

управления. Через 39 дней жизнь Сергея 

Павловича оборвалась на операционном 

столе в кремлевской больнице (операцию 

делал сам министр здравоохранения Пе-

тровский). Главный конструктор не дожил 

до следующего лунного полета и долго-

жданной триумфальной мягкой посадки 

всего два месяца. 

И вот 3 февраля 1966-го. На этот раз стан-

цию «Луна-9» изготовил Машинострои-

тельный завод имени С.А. Лавочкина. Еще в 

середине 1965-го по инициативе Королева 

все работы, связанные с проектом мягкой 

посадки автоматической лунной станции, 

передали на этот завод, в КБ Георгия Нико-

лаевича Бабакина. Здесь аппарат подвергся 

доработке и модернизации. Программа по-

садки теперь предусматривала наполнение 

амортизаторов газом только после вклю-

чения тормозного двигателя. Увеличили 

также прочность оболочки амортизаторов. 

В ходе того знаменательного полета все 

системы наконец-то сработали нормально. 

В 21.45 по московскому времени «Луна-9» 

впервые в истории мягко прилунилась в рай-

оне Океана Бурь, западнее кратеров Рейнер и 

Марий. Это была выдающаяся победа совет-

ской науки и техники. Станция выдержала 

семь сеансов связи общей продолжительно-

стью более 8 часов, передала панорамные 

изображения поверхности Луны.

Американский «Сервейер-1» прилу-

нился в том же Океане Бурь только через 

4 месяца, 2 июня 1966-го. СССР на этом 

этапе лунной гонки оказался впереди...

P.S. На заводе имени Лавочкина были соз-
даны уникальные космические станции для 
исследования Венеры, Марса, Луны – вспом-
ним знаменитые луноходы, а также доставку 
(трижды) автоматами лунного грунта на Зем-
лю. Предприятие многие годы находилось на 
передней линии освоения космоса. А дальше... 
Как заявил пару лет назад бывший гендирек-
тор НПО имени Лавочкина Виктор Хартов, 
нам снова «надо научиться садиться на Луну». 
Поразительно, насколько отличались от ны-
нешнего прагматичного времени те далекие 
1960–1970-е. Наполненные, что бы там про 
них ни говорили, романтикой, одержимостью, 
смелыми замыслами, упорным продвижением 
к намеченным целям. Эх, если бы вернулся в 
наши КБ и на предприятия тот энтузиазм!.. Т

1   Пресс-

конференция, 

посвященная 

осуществлению 

мягкой посадки 

на Луну совет-

ской автомати-

ческой станции 

«Луна-9».

2  Жетон «Луна-9».

3    Автоматиче-

ская лунная 

станция.

4   Панорамный 

снимок лунной 

поверхности, 

переданный 

станцией.

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

В напряженной лунной гонке, развернувшейся между 

США и СССР в 1960-х, наша страна на первом этапе до-

билась большого успеха. Полвека назад, 3 февраля 

1966 года, советская автоматическая межпланетная 

станция «Луна-9» впервые в мире осуществила сенса-

ционную мягкую посадку на ночное светило, открыв на 

последующие десятилетия широкий путь для исследова-

ний Селены умными автоматами. Отмечая 50-летие зна-

менательного события, уместно вспомнить драматиче-

ские подробности эпопеи, которые в советские времена 

были строго засекречены.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Нянь, отстань!
Вот уже почти век россияне отмечают Новый 

год дважды: вместе со всем миром 1 января 

и по юлианскому календарю 13-го. Но в послед-

ние десятилетия у нас возник и третий повод 

поднять новогодние бокалы и пустить в небо 

фейерверки: в России набирает популярность 

китайский, или лунный, Новый год. Нынче он 

грядет 8 февраля, и покровительница его – Ог-

ненная Обезьяна. А что, собственно, означает 

этот и подобные ему животные-символы? Об 

этой традиции можно узнать, посетив выставку 

в московском Государственном музее Востока 

«Под знаком Огненной Обезьяны».

Многие даже из сероглазых девушек вполне славян-
ской наружности давно повадились примерять черты, 
приписываемые 12 животным – символам «земных 
ветвей» китайского циклического календаря, к характе-
рам своих избранников. Если ты, допустим, Тигр по году 
рождения, то уживешься ли с Лошадью или Свиньей? 
И даже те, кто относится к гороскопам с иронией, дарят 
друзьям на всякий случай фигурки зверей определенно-
го, присущего наступающему году, цвета. 

Эти цвета (синий, желтый, бирюзовый и прочие) 
связаны с пятью стихиями, которым соответствует то 
или иное животное. Царицей нынешнего станет не-
предсказуемая и загадочная обезьяна. Алая, под стать 
огню, принявшему бразды правления от прошлогодней 
стихии – дерева. Так, поясняют в Музее Востока, пере-
водится «родной» иероглиф, означающий также лето, 
тепло и особую энергию – огненную.

Выставки в Музее Востока, посвященные живот-
ным-символам, тоже стали традицией. Здесь встречают 
китайский Новый год то уроками каллиграфии, то чай-
ной церемонией. Впрочем, называть праздник китай-
ским следует лишь из уважения к древнейшей культуре, 
откуда происходит наиболее популярный в Восточной 
Азии календарь Ся (по имени самой первой, полумифи-
ческой династии Китая), отсчитывающий год по весне. 
Теперь официально новый год и в Китае, и в других 
странах Азии начинается 1 января, а старинный празд-
ник Чуньцзе (Праздник весны) превратился в традицию 
вроде нашего старого Нового года. 

Приходится он, как правило, на февраль. Откуда же 
весна в разгар зимы? Но тут надо учитывать разницу 
климатов Китая и России. А точную дату вычисляют ис-
ходя из фаз Луны, поэтому она «скользит» между 21 ян-

варя и 20 февраля. Ориентир – второе новолуние после 
зимнего солнцестояния. 

Традиционный китайский календарь столь же замыс-
ловат, сколь и древен. Истоки его восходят ко II тысяче-
летию до н. э. Новый год отмечают как самый важный 
и долгий праздник в Китае, а также во Вьетнаме, Корее, 
Монголии, на Тибете и в Японии, во множестве стран, 
где живут выходцы с Дальнего Востока. Проходит он 
бурно: год положено начинать с запуска фейерверков 
и сжигания благовоний. Гром фейерверков должен от-
пугнуть злых духов, а благоухание – завлечь в семью 
умиротворение и счастье.

В Китае верят, что в этот день пробуждается природа, 
оживают в земле ростки жизни. Так что не удивляйтесь 
ярким краскам, обилию бутонов и цветущих ветвей, 
в которых прячутся зверьки – главные персонажи вы-
ставки «Под знаком Огненной Обезьяны». 

Красный цвет в китайской мифологии имеет особое 
значение. Когда-то на рубеже годов людям приходилось 
прятаться от чудовища по имени Нянь (год). Нянь являл-
ся в первый же день наступившего года, пожирая скот, 
зерно и запасы провизии. Вот и клали люди на пороге 
еду, надеясь задобрить незваного гостя. Но как-то Нянь 
испугался ребенка в красной одежде... С тех пор в канун 
Нового года люди стали развешивать у окон и дверей 
красные фонари и свитки. 

Впрочем, нынешнюю выставку в однотонности никак 
не упрекнешь. Здесь представлен колорит разнообраз-
ных эпох – от IX века до наших дней. География тоже 
широка: артефакты происходят из Индии, Непала, Кам-
боджи, Китая, Монголии...

ЕЛЕНА ШИРОЯН

ВЫСТАВКИ

Тем временем открылась еще одна празд-
нично-календарная выставка – «Китай-
ская новогодняя картина». Ее можно по-
смотреть до 8 марта в новом зале Музея 
Востока, расположенном на ВДНХ.

КСТАТИ

Эти обезьянки родом из Японии.

4
месяца выиграли 
в лунной гонке 
советские 
конструкторы 
у американцев 
полвека назад, 
в феврале 
1966 года
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Уже сколько раз сказано: спиртное и спорт – понятия несовместимые. 
Но из этого правила, увы, есть немало горьких исключений. Тон им 

задал еще первый в истории олимпийский чемпион по марафону 
Спиридон Луис, готовившийся к старту в пивнушках... Печальное 

путешествие по эпохам и судьбам звезд, друживших с бутылкой

Если бы Пеле выпил столько кофе, сколько 
Стрельцов водки, он бы помер... Гарри Поттер приехал 

в Москву

Сегодня вечером столичные 
школьники смогут почув-
ствовать себя настоящими 
волшебниками. В рамках 
акции «Всемирная ночь Гарри 
Поттера» Центр культурного 
наследия Валентина Бересто-
ва превратится в магическую 
школу «Хогвартс», в которой 
учились юные волшебники 
из книг Джоан Роулинг. Ребя-
там предложат игры, конкурсы 
и интересные квесты, напоми-
нающие испытания, с которы-
ми пришлось столкнуться Гар-
ри Поттеру. Вход в сказочный 
мир абсолютно бесплатный – 
главное, прибыть на вечер 
в костюме одного из любимых 
героев книги «Гарри Поттер». 

Взрослый поступок

В Омске 12-летний мальчик 
спас братика и сестренку 
из горящего дома. Пожар 
про изошел вечером из-за 
короткого замыкания про-
водки. Когда свет в доме по-
гас, старший мальчик решил 
проверить, что случилось, 
и увидел на веранде дымя-
щийся электрощит. Недолго 
думая он бросился в детскую 
комнату, схватил пятилетнего 
брата и двухлетнюю сестру 
на руки и выбежал на улицу. 
А потом еще успел вернуться 
за теплыми вещами. Через 
считаные минуты на место ЧП 
прибыли пожарные, которым 
уже пришлось тушить пылаю-
щую веранду. 

Учитель – больше чем 
рекламный ролик

Минобрнауки подготовило 
рекламные сюжеты, восхва-
ляющие профессию учителя. 
По мысли чиновников, 30-се-
кундные ролики с лозунгами 
«Учитель – больше чем про-
фессия!», «Говорите учителям 
спасибо» и «Учителя – гордость 
России» поднимут статус пре-
подавателя в глазах учеников 
и родителей, а также значи-
мость профессии среди моло-
дежи, которая сейчас не жела-
ет идти в педагогические вузы. 
Хотя для повышения престижа 
учителя для начала следова-
ло бы повысить заработную 
плату, которая остается одной 
из самых низких среди людей 
гуманитарных профессий. 

Миллионерша на час

Путешественница из Китая 
оказалась единственной 
пассажиркой на рейсе Ухань – 
Гуанчжоу. Из-за внезапно 
налетевшей на южный город 
снежной бури полет пришлось 
отложить аж на 10 часов. 
Остальные пассажиры не ста-
ли ждать, когда аэродромные 
службы найдут технику для 
расчистки взлетных полос, и 
решили добираться до места 
наземным транспортом. Но 
самая усидчивая пассажирка 
решила ждать до конца, чтобы 
получить шанс прославиться. 
Свой полет китаянка красочно 
живописала на странице в со-
циальной сети: «С ума сойти – 
я одна-единственная в само-
лете! Только я! Ощущаю себя 
так, как будто я миллионерша 
и лечу в собственном лайне-
ре!» Остается посочувствовать 
восторженной пассажирке, 
когда через час самолет при-
землился и «миллионерше на 
час» пришлось слиться с мно-
голюдной вокзальной толпой. 

•ТРУДЫ•

Всем сегодня трудно: и автос-

лесарю, и риелтору, и офици-

анту, и даже, представьте, дан-

тисту: люди-то вокруг на всем 

экономят. А каково же при-

ходится художнику, живущему 

от продажи своих картин? А 

если в семье оба художники? 

Об особенностях российского 

арт-рынка и об искусстве вы-

живания на нем мы говорим c 

художницей Анной КАЖДАН из 

Санкт-Петербурга.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ – МОСКВА

Т
о, что Анна петербурженка, 

очевидно из ее полотен. Где 

еще можно подсмотреть эти 

парадные вереницы дворцов 

вдоль прихотливо вьющихся 

набережных, эту вязь чугунных 

парапетов, это обилие зимы и свя-

занных с ней радостей? Правда, 

Петербург тут какой-то особен-

ный, словно увиденный глазами 

мастера из Палеха или Мстеры, 

которые умеют и самые обыден-

ные вещи превращать в сказку. Но 

перед нами не лаковая шкатулка, 

а большая живописная работа. И 

как это у нее получается?

За ответом я отправился в 

мастерскую художницы, что 

разместилась на 30 квадратных 

метрах полуподвальной квар-

тирки в типично питерском дво-

ре-ущелье у речки со смешным 

названием Пряжка. Век назад 

здесь, наверное, жил дворник. Но 

по-спартански мрачный подъезд 

мгновенно вылетает из головы, 

когда ты оказываешься среди Ани-

ных катков и садов, спортсменов 

и певцов, дворцов и трамваев…

«Мои родители – горные ин-

женеры, маркшейдеры, много 

ездили по стране, и я вместе 

с ними. – Анна рассказывает с 

той же улыбкой, что светится в 

ее картинах. – В художественную 

школу поступила без их ведома 

– просто принесла домой квиток 

о необходимости уплатить 20 

рублей за первый год обучения. 

Свобода выбора... Вот и наш пе-

дагог, известный искусствовед 

Сергей Михайлович Даниэль, 

учил главному – свободе: писать 

то, что нравится и как нравится...» 

Потом был архитектурный 

техникум, факультет интерьера 

в Мухинском училище, где Аня 

познакомилась с Леонидом Зайце-

вым, будущим мужем. Родились 

дочка, сын…

И жизнь стала учить совсем 

иному. Ведь творческую свободу 

трудно превратить в деньги. В го-

лодные 1990-е многих вольных 

художников спасли матрешки 

и прочие «радости туриста». А как 

заниматься росписью, не изучив 

традиции того же Палеха? Вот 

откуда в Аниных кар тинах взя-

лись эти веселые чистые краски, 

«хороводность», задорное столк-

новение сказочной манеры и со-

временных бытовых сюжетов. 

«Пошли на горку гулять, но 

я ленивая, люблю посидеть. Ну 

так пусть дети бегают, а я буду 

их рисовать. А сын тогда хоккеем 

увлекался. Вечером особенно кра-

сиво: белые деревья, сверкающая 

площадка, лучатся фонари, фрук-

ты в киоске рядом светятся… Так у 

меня появился «хоккейный цикл». 

Любовь к спортивной теме 

вылилась в календари, которые 

Анна сделала к олимпийскому 

2014 году. Пригодились и дет-

ские наблюдения из тех, давних 

поездок по стране. Ее «Баскетбол» 

попал в Углич, «Бальные танцы» – 

в Сочи… Выставка в Петровском 

пассаже и сотрудничество с фе-

стивалем «Черешневый 

лес» привели к появле-

нию большой картины 

«Каток на Красной пло-

щади». Совместно с под-

ругой-поэтессой Олей 

Парасоль Аня выпустила 

книжку «Снежные сти-

хи». По заказу родной 

сестры, занимающейся экономи-

ко-экологическим образованием, 

подготовила наглядную серию: 

например, каких энергетических 

затрат стоит производство батона 

хлеба, компьютера, автомобиля… 

И везде игра света, красок, 

улыбок. Если кто-то думает, что 

столь солнечное искусство дается 

играючи, он сильно ошибается. 

Тут столько подводных камней! 

Например, картину для кабинета 

директора фабрики Аня украси-

ла кошачьей фигурой: какой же 

Питер без котов? А оказалось, 

у заказчика на них страшная ал-

лергия, он даже кошачьего вида 

не переносит. Пришлось срочно 

переписывать уши, а сзади прири-

совывать хвост-кренделек, чтобы 

из Мурзика сделать Барбоса.

Но э т о та к,  к у рьез.  По -

серьезному же Анна при самом 

большом напряжении сил может 

написать с десяток крупных кар-

тин в год. Работа над олимпий-

ским календарем заняла у нее три 

года! Если б не муж (у художника 

по интерьерам все-таки больше 

заказов), улыбок в ее творчестве 

было бы куда меньше. Художника 

обидеть может не каждый, но... 

Такое впечатление, что каждый 

норовит это сделать. 

«Есть два арт-рынка, – вступа-

ет в наш разговор Леонид. – Один 

можно назвать инвестиционным. 

Там многомиллионные гонорары 

и так называемое концептуальное 

искусство, которое, положа руку 

на сердце, никто у себя дома не 

повесит, это прежде всего вложе-

ние денег. Образовался настоя-

щий финансовый пузырь, сговор 

прикормленных критиков, кура-

торов и музейщиков, вплоть до 

самых главных, которые создают 

паблисити определенным фигу-

рам. Там способны и кучу дров 

представить шедевром. А есть те, 

кто живет искусством и в коммер-

ческих схемах не участвует. Такие 

зачастую существуют на грани 

нищеты. Посмотрите, например, 

на тончайшие городские пейзажи 

или портретные зарисовки Вла-

димира Хахо, нашего соседа по 

мастерской. Он сам себя называет 

«одиноко бредущим».

Большинство художников про-

дают свои работы через галереи. 

Среди галеристов встречаются 

такие, кто и в сегодняшних усло-

виях старается продолжать тра-

диции Третьякова и Морозова. 

Мои питерские друзья приводят 

в пример Елену Жирову из Вели-

кого Новгорода, чья галерея «На 

Торгу» – настоящий культурный 

центр с просветительскими про-

граммами для взрослых и детей, 

с журналом «Введенская сторона», 

который редактирует известный 

художник Николай Локотьков. 

Повезло Ане и в самом Петер-

бурге. Держательница одной из 

галерей в знаменитых Перинных 

рядах (тех, что рядом с Большим 

Гостиным двором и целиком отда-

ны арт-торговле) – ее добрая зна-

комая. Но если галерист не твой 

закадычный друг, то ты, скорее 

всего, получишь за картину втрое-

вчетверо меньше суммы, кото-

рую он потом за нее же выручит. 

И даже если тебе удалось полу-

чить за полотно, отнявшее месяц 

интенсивного труда, 100 тысяч 

рублей – ведь надо и оплачивать 

аренду той же мастерской, и поку-

пать холст, краски… Нет, роскош-

ной жизни никак не получается.

А тут еще и кризис. На живо-

писи, естественно, люди норовят 

сэкономить в первую очередь, да 

и иностранцы нынче предпочита-

ют сувениры. И художественных 

лавок все меньше. Анина подруга 

недавно приютила у себя коллек-

ционера, специализирующегося 

на ленинградской-петербургской 

академической школе – работах 

Александра Шмидта, Ивана Пен-

тешина... Его прежнее помещение 

перекупили сувенирщики.

А ведь Россия знавала време-

на куда потруднее – взять хоть 

1920-е. Но сколько тогда расцвело 

художественных направлений! 

Спрашиваю, не пытались ли еди-

номышленники Анны и Леонида 

объединиться? Вот как объедини-

лись любители красивых голосов 

и песен в интернет-проекте «На-

родный Махор», ставшем своего 

рода неофициальным ответом 

«Голосу» и подобным дорогим 

шоу центрального телевидения 

(«Труд» писал о нем 25 декабря 

2015 года). Леонид реагирует: 

«Певцам полегче, к песне боль-

ше общественного интереса». 

А Анна добавляет: «Наша дочка 

Даша тоже создала содружество 

дизайнеров и декораторов «Мор-

ковный кот». Чтобы и себе, и нам, 

и многим другим помочь...»  Т

P.S. Кстати, картины Дарьи Зайце-
вой мне тоже удалось посмотреть. 
Художнице всего 24 года, но какие 
тонкие психологические сцены вы-
ходят из-под ее кисти! Только в них 
совсем нет той наивной радости, что 
брызжет с полотен ее мамы. Другая 
манера? Или просто время стало 
печальнее?

Одиноко бредущие в эпоху кризиса
Как нынче живется-выживается художнику, ищущему золотую середину 
между искусством и бизнесом?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Картина «Голова женщины» 
кисти Пабло Пикассо на торгах Sotheby’s была продана за 27,1 миллиона долларов

КАЛЕНДАРЬ: 5 ФЕВРАЛЯ

1494

Великий князь Московский Иван III 
и Великий князь Литовский Алек-
сандр заключили «Вечный мир», 
завершивший Пограничную войну 
1487–1494 годов.

1597

В японском Нагасаки по приказу 
Тоётоми Хидэёси распяты 26 като-
ликов, известных как 26 японских 
мучеников из Нагасаки. В 1862 го-
ду были канонизированы римским 
папой Пием IX.

1818

Маршал Франции Жан Батист Бер-
надот стал королем Швеции и Нор-
вегии под именем Карла XIV Юхана, 
основав династию Бернадотов, пра-
вящую в Швеции поныне.

1840

Родился Хайрем Максим, изобре-
татель, автор конструкции первого 
автоматического пулемета. Дья-
вольская эффективность этого 

оружия была доказана в 1893 году, 
когда в Южной Африке 50 британ-
ских солдат с четырьмя пулеметами 
за полтора часа уложили 3 тысячи 
зулусов. На вооружении Красной 
армии «максим» оставался до конца 
Второй мировой войны.

1916

В ходе Первой мировой войны рус-
ские войска взяли турецкий порт 
Трапезунд.

1924

Родился Александр Матросов, Ге-
рой Советского Союза. 23 февраля 
1943 года он закроет грудью амбра-
зуру вражеского дзота.

1926

Вооруженное нападение на со-
ветских дипломатических курьеров 
Теодора Нетте (убит) и Иоганна 
Махмасталя (ранен) на территории 
Латвии. Отмечается как день па-
мяти дипкурьеров, погибших при 
исполнении служебных обязан-
ностей.

1939

Генералиссимус и каудильо (вождь) 
Франсиско Франко стал 68-м пред-
седателем правительства Испании.

1943

Вступила в строй Дорога победы – 
временная железнодорожная линия 
Поляны – Шлиссельбург, сыгравшая 
важную стратегическую роль в обо-
роне Ленинграда. Она пролегала по 
левому берегу Невы и по южному 
побережью Ладоги, проходя на не-
которых участках в 3–4 километрах 
от немецких артиллерийских по-
зиций, за что получила прозвище 
«коридор смерти».

1952

В Нью-Йорке установлен первый 
светофор для пешеходов.

1958

Столкновение бомбардировщика 
B-47 и истребителя F-86 на высоте 
11 600 метров над островом Тайби 
у атлантического побережья США 
привело к тому, что экипаж бом-
бардировщика аварийно сбросил 
в океан водородную бомбу Mark 
15 весом в 3,5 тонны и полностью 
собранной плутониевой боеголов-
кой. Бомба не найдена до сих пор.

1963 

Из тюремного заключения вышел 
Эдуард Стрельцов. Через два года 
он вернулся в большой футбол, а в 
1967–1968 годах признавался луч-
шим футболистом страны.

1971

Третья команда американцев на 
Apollo 14 высаживается на поверх-
ность Луны.

1973 

В отечественный прокат вышел 
фильм Андрея Тарковского «Солярис».

1979

Аятолла Хомейни провозгласил 
Иран исламским государством.

1994

На рынке Маркале в Сараево, 
Босния и Герцеговина, взорвалась 
мина. Погибло 68 человек, 144 
ранено.

1999

Скончался Василий Леонтьев, аме-
риканский экономист, родившийся в 
Санкт-Петербурге. Лауреат премии 
памяти Нобеля по экономике «за 
развитие метода «затраты – вы-
пуск» и его применение к важным 
экономическим проблемам».

2009

Получив выкуп в размере 3,2 млн 
долларов, сомалийские пираты ос-
вободили украинское судно «Фаина».

1  В руках у Анны 

Каждан – работа ее 

дочери Дарьи Зайцевой. 

Настроение полотна куда 

более минорное, чем 

на солнечных картинах 

самой Анны (2 , 3 ).

Ф
О
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Есть сговор прикормленных критиков, 
кураторов и музейщиков, которые 
создают паблисити определенным 
фигурам. Там способны и кучу дров 
представить шедевром. А есть те, кто 
живет искусством и в коммерческих 
схемах не участвует. Такие зачастую 
существуют на грани нищеты

1

2

3
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